
Уважаемые коллеги! 
Чуть больше десяти лет назад мы помогали социальному предприни-

мательству делать первые шаги по нашей стране, а сегодня уже можно сме-
ло сказать, что оно полюбилось всей России, от Калининграда до Камчатки. 
И это большое достижение – за такой короткий срок российское социаль-
ное предпринимательство проделало путь, какой другие страны преодоле-
вали в среднем 20-30 лет. 

С каждым днем все больше людей с горящими глазами присоединяют-
ся к социальному предпринимательству, открывая свои «добрые предпри-
ятия» или оказывая им поддержку. Сейчас уже никто не скажет, что такая 
модель ведения бизнеса нежизнеспособна – первопроходцы не раз доказа-
ли, что социальный аспект в предпринимательской деятельности помогает 
по-новому взглянуть на проблемы общества, предложить абсолютно новые 
товары и услуги.

Теперь уже точно можно сказать, что социальный бизнес меняет нашу 
страну, делая людей добрее и светлее. Благодаря инициативным предпри-
нимателям возрождаются старинные ремесленные производства, люди с 
инвалидностью, многодетные мамы и пожилые получают возможность ра-
ботать, улучшается экология в городах. 

Кроме того, огромную пользу социальный бизнес дает и государству. 
И это не просто слова: например, региональная власть тратит примерно в 
два раза меньше, когда доверяет содержание пожилых людей держателям 
частных пансионатов, а не помещает их в госучреждения. От привлечения 
частных поставщиков услуг дошкольного образования экономия бюджет-
ных средств составила до 1 млрд рублей. Не удивительно, что социальный 
бизнес получает огромную поддержку от Правительства РФ, региональной 
и муниципальной власти, общественных организаций.

Благодаря поддержанным нами проектам, жизни сотен тысяч росси-
ян изменились в лучшую сторону. Но теперь мы не одни: инфраструктура 
поддержки социального бизнеса в России включает помощь со стороны го-
сударства и множества частных организаций. Огромное спасибо всем, кто 
поверил в социальное предпринимательство и каждый день вкладывает 
все свои силы в то, чтобы оно не прекращало расти и развиваться!

Наталия Ивановна Зверева,  
директор Фонда «Наше будущее»
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ФОТОГАЛЕРЕЯ 

Фотолента событий 
резидентов
Омского кластера 
социальных инноваций  
в ноябре и декабре 
2018 года 

В творческом центре «ГАЛО»  
по выходным работает клуб 
рукодельниц.

В детском саду сети «Карапузики» 
прошла выставка, посвящённая Дню 
Матери, отмечаемому 25 ноября.

В конце ноября юные актёры театра-
студии «Параллельный мир» приняли 
участие в открытии фестиваля  
«Нить Ариадны». 

В Первом семейном Многофунк-
циональном центре «Подсолнухи»  
очень тепло отметили Всемирный 
день объятий.

Участники экскурсии от Клуба 
«Учёный кот» смогли побывать 
в Омском театре кукол. Там они 
увидели своими глазами как создаётся 
волшебство кукольных спектаклей.

Центр «СТЕМ» на осенних каникулах 
организовал выездную лагерную смену 
для школьников. 

Воспитанники детского сада «Сказка» 
пришли на экскурсию в Дом Русской 
культуры, где смогли поучаствовать  
в производстве деревянных игрушек.

Транспортная компания «Аврора 55» 
пригласила школьников на экскурсию на 
телевидение. Школьники смогли попро-
бовать себя в роли ведущих и отмети-
ли, что жизнь звёзд не так уж проста. 

В детском саду «Сказка» состоялся 
конкурс юных чтецов. Воспитанники 
читали стихи, адресуя их своим 
мамам. Мероприятие также было 
приурочено к Дню Матери. 

«РобоПолигон» устроил настоящую 
«Битву титанов» для детей, мечта-
ющих заниматься робототехникой 
в одном из культурно-досуговых 
центров Омска. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

ТЕАТРАЛЬНЫЕ ПОДМОСТКИ 

Воспитанники ЦРР «Сказка» 
вышли на большую сцену
17 ноября 2018 года участники вокальной студии 
«Импульс» (руководитель Анна Григорьевна Пенькова) 
Центра развития ребенка – детский сад «Сказка» вышли 
на «большую сцену» и выступили на Международном 
фестивале – конкурсе детского и молодежного 
творчества «Сто друзей».

Этот конкурс стал 
одним из самых ярких 
событий вокального 
коллектива и принес 
массу положительных 
эмоций и впечатле-
ний. Девочки испол-
нили песню «Осенины 
на Руси». Вокальный 
коллектив «Импульс» отличился чистотой исполнения, также 
жюри оценило качество и сложность выбранного произведения.

– После подведения итогов наш коллектив был награжден 
дипломом Дипломанта I степени! Мы гордимся нашими «звездоч-
ками» и желаем новых творческих побед и свершений! – подели-
лась Ирина Тихоблаженко.

СОБЫТИЕ 

ЦОИ СТЕМ провел 
фестиваль «Мое будущее  
в настоящем!»
25 ноября на базе Омского Регионального Парка 
Информационных Технологий прошёл Фестиваль  
«Мое будущее в настоящем!».

ЦОИ «СТЕМ» организовал мероприятие при поддержке 
гранта Президента Российской Федерации на развитие граж-
данского общества, оператором которого является Фонд прези-
дентских грантов.

В фестивале приняли участие более 100 человек. На защиту 
было представлено 14 проектов. В защите участвовали ребята, 
которые прошли обучение по программе «Интернет вещей». В 
рамках фестиваля прошла встреча с представителями IT компа-
ний- работодателей и преподавателями Омского государствен-
ного технического университета. Участники и эксперты, при-
сутствовавшие на защите проектов, задавали ребятам вопросы, 
давали им рекомендации к реализации их работ.

После плодотворной работы все участники фестиваля от-
правились на экскурсию по IT-парку. Ребятам показали и рас-
сказали о Региональном парке информационных технологий, его 
резидентах. 

Руководством МФДЦ «Подсолнухи» принято решение  
о создании некоммерческой организации 

5 ноября 2018 года подписано решение о создании об-
щественной организации АНО «Подсолнухи», целью кото-
рой является предоставление социальных услуг, культурно-
просветительская деятельность. Основным направлением 
деятельности на 2019 год будет оказание психолого-пе-
дагогической и социальной помощи льготным категориям 
детей и взрослых, просветительская деятельность.

В Доме русской культуры состоялась экскурсия  
для ребятишек ЦРР «Сказка»

В конце ноября воспитанники Центра развития ребен-
ка – детский сад «Сказка» побывали на экскурсии в ремес-
ленной мастерской «Омская игрушка». Ребята из группы 
«Лучики», «Солнышки» и «Звездочки» приняли участие в 
изготовлении и росписи сувениров для своих мам, которые 
вскоре подарили им на праздничном концерте. Особый 
интерес и эмоции у детей вызвал мастер-класс по изготов-
лению фигурок из дерева. Ребята самостоятельно рисова-
ли фигуру, а затем, с помощью наставника, выпиливали ее 
на лазерном станке. Дополнительно специалисты ремес-
ленной мастерской провели интерактивную игру для детей 
по мотивам русских сказок, с участием сказочных героев.

Резиденты кластера социальных инноваций приглашают 
экскурсии на свою территорию.

Со времени вступления в кластер Транспортная ком-
пания «Аврора 55» два раза посетила Творческий центр 
«Гало» с экскурсиями, и один раз организовала выезд в 
Центр канис-терапии «Лапу, Друг». 

Помимо этого, состоялись семейные экскурсии: в 
музей сказок «Васин Хутор», в Ачаирский монастырь, на 
Страусинную ферму и др. В планах значатся посещение 
Азовского национального района с экскурсией «Немецкое 
Рождество», и поездка в музей «Старина Сибирская». 

Управляемые роботы, или вечер с «РобоПолигоном» 
16 ноября 2018 в «Маяк Моле» преподаватели Школы 

«РобоПолигон» дали робототехнический концерт! Главным 
номером программы был танец «Калинка-малинка» в ис-
полнении робокукол на базе конструктора Mindstorms EV3. 
После концерта все желающие смогли управлять робоку-
клами со своего смартфона. Девочки, мальчики и их родите-
ли с удовольствием воспользовались представленной воз-
можностью и попробовали себя в роли кукловода робота.

Для всех зрителей и участников робототехнического 
концерта была организована лотерея от Школы «Робо-
Полигон». Победителем в лотерее стала 3-летняя Олечка! 
Пока Олечка была с папой в кинотеатре, её мама, Канеки-
на Анна, получила приз для дочери! 

В ЦРР «Сказка» прошел конкурс чтецов «СТИХиЯ»
20 ноября в Детском саду «Сказка» прошел городской 

детский конкурс чтецов «СТИХиЯ», посвященный Дню Ма-
тери, «Мамочка любимая моя!». Жюри конкурса, в составе 
Народного артиста России Анатолия Звонова, артистки Те-
атра юного зрителя Екатерины Вильяминовой, логопедов 
ЦРР – детский сад «Сказка» и директора Центра Ирины 
Тихоблаженко оценивало выступление чтецов очень по-
зитивно и доброжелательно. Поэтому все дети получили 
Дипломы Участника и сувенирные значки с логотипом го-
родского детского конкурса чтецов «СТИХиЯ». В каждой 
возрастной группе жюри определило Лауреатов конкурса 
и наградило их Дипломами.
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

ИНИЦИАТИВА 

Проект «Твой выбор» 
помогает малышам получать 
новые знания играючи 
Медицинский Центр «Сколиоз-Диагностика» принимает 
активное участие в проекте «Твой выбор» по ранней 
профориентации детей и подростков. 

Выяснилось, что 
эта тема интересна 
не только для школь-
ников, но и для вос-
питанников детского 
сада. При этом, детям, 
в том числе дошколь-
ного возраста, важно 
не просто «поиграть» 
в больницу, а получить настоящие знания и настоящие навыки.

В конце октября врач ортопед, детский хирург Марина Алек-
сандровна Степкина провела познавательный урок для группы 
«Дружные ребята» детского сада «Baby лидер». Дети научились 
измерять температуру, узнали об особенностях различных меди-
цинских специальностей, назначении некоторых медицинских 
приборов и отдельно разобрали тему безопасного поведения де-
тей.

Такие уроки помогают детям с раннего возраста «почувство-
вать» на себе ту или иную профессию, - уверяют организаторы! 

НОВЫЙ ПРОЕКТ! 

Запущен новый кластерный 
проект – «Мобильная 
диагностическая бригада»
19 октября в рамках кластерного проекта, ортопед 
МЦ «Сколиоз-Диагностика» совместно с неврологом 
и психологом МРЦ «Возрождение человека» впервые 
провели выездную комплексную диагностику детей 
детского сада «Карапузик» по выявлению невролого-
ортопедических проблем детей раннего возраста. 

«Мобильная диагно-
стическая бригада» – такое 
название получило новое 
детище резидентов кла-
стера.Что же входит в этот 
комплекс услуг? Мобильная 
комплексная диагностика 
включает компьютерную 
аппаратную диагностику позвоночника, компьютерную аппарат-
ную диагностику головного мозга, консультацию специалистов.

В бригаду входят Стёпкина М.А. – к.м.н., врач ортопед-верте-
бролог, Бизюков В.М – врач-невролог, Стрижкова О.А. – детский 
психолог. 

Первые результаты показали, что у двоих детей есть только 
ортопедические проблемы при нормальном функционировании 
головного мозга. У одного ребенка, наоборот, выявлены только 
неврологические проблемы. У пяти детей есть комплекс невро-
лого-ортопедических нарушений и для таких детей специалисты 
расписали лечение с учетом всех выявленных нарушений.

В отличие от классической диспансеризации, где каждый 
специалист назначает свои рекомендации, которые зачастую ду-

ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ 

Календарь событий 
начала 2019 года 
В 2019 году «Общероссийское объединение корейцев» 
приглашает на курсы корейского языка в Омске. В 
программе: групповые и индивидуальные занятия; 
подготовка к экзаменам; консультации и помощь 
желающим продолжить образование в Южной Корее. 

С января по май Частное учреждение дошкольного 
образования «Центр развития ребенка – детский 
сад «Сказка» в партнерстве с резидентами кластера 
реализует проект «Мы - Сибиряки!». Он включает 
краеведческие экскурсии, мастер-классы и выставки 
прикладного народного творчества, организацию 
литературно-музыкальных гостиных. Дети познакомятся с 
писателями, поэтами и композиторами нашего региона. 

4 января АНО «Дом русской культуры» проводит конкурс 
рисунков «Рождественская сказка».

6 января клуб любителей активного отдыха «Анкор» 
проводит праздник «Рождественские святки». Все 
желающие смогут узнать, как отмечали Рождество 
Христово наши предки. 

9 января для гостей и пациентов Медицинского центра 
«Сколиоз-Диагностика», а также клиентов Омского 
кластера социальных инноваций состоится мероприятие 
«Рождественские сюрпризы». Партнерами проекта 
являются «Школа помощи «Формула жизни», Фитнес-клуб 
FitCurves, СТЕМ, «Юниор», «Ученый Кот», «Аврора-55», 
«Наш Клуб», «Лимпопо», Общероссийское объединение 
корейцев, «Дивный мир», «Возрождение человека» и 
другие резиденты кластера.

20 января в Первом семейном многофункциональном 
центре «Подсолнухи» пройдёт шахматный турнир «Кубок 
КЛАСТЕРА 2019», Зимние игры. Семейные любительские 
игры для детей и взрослых, посещающих занятия 
шахматами в организациях резидентов Омского кластера 
социальных инноваций.

24 и 25 января Центр дополнительного образования 
«Снейл» на базе центра «РобоПолигон» проведёт конкурс 
детского творчества «PRO Бум». 

С 1 по 10 февраля в Клубе «СпециЯ» состоятся «Дни 
открытых дверей». Клиентов приглашают на знакомство с 
миром танца и воздушной акробатики.

22 февраля ООО «Центр образовательных инициатив 
«СТЕМ» проведёт информационную встречу со 
школьниками «Профессии будущего».

блируют, или, наоборот, взаимоисключают назначения друго-
го специалиста, в рамках данного совместного проекта для 
каждого обследуемого ребёнка коллегиально вырабатывают-
ся совместные рекомендации по коррекции выявленных на-
рушений. Следующим шагом в работе «Мобильной бригады» 
планируется выездное лечение с применением практик ЛФК, 
элементов мануальной терапии, БАК-терапии, тейпирования. 
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Главное событие года
В Омске с успехом прошёл  
VIII Международный форум 
социальных предпринимателей 
и инвесторов «ИННОСИБ-2018»
Ежегодно в октябрьскую 
пору в Омскую область 
съезжаются социальные 
предприниматели, лидеры 
социально ориентированных 
НКО, представители 
органов законодательной 
и исполнительной власти 
и эксперты в вопросах 
развития социальных 
инициатив со всей страны  
и даже из-за рубежа. 

Все они спешат на Форум 
«ИННОСИБ», который в 
2018 году прошёл в нашем 
регионе уже в восьмой раз. 
Его организатором вы-

ступает ОРОО «Омский центр ин-
новаций социальной сферы» при 
поддержке Правительства Омской 
области. Можно сказать, что благода-
ря «ИННОСИБу» регион укрепился в 
качестве столицы развития социаль-
ных инноваций в нашей стране. 

– Омская область давно стала 
главной площадкой для обсуждения во-
просов развития социального предпри-
нимательства. А наши традиционные 
форумы помогают прогрессу этого 
направления бизнеса, формируют но-
вые возможности и проекты,  – под-
черкнул Владимир Компанейщиков, 
занимающий пост Заместителя пред-
седателя правительства Омской обла-
сти в момент проведения Форума, ко-
торый и зачитал обращение от имени 
Губернатора Омской области Алек-
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сандра Леонидовича Буркова. – И мы 
рады, что столь представительные 
форумы позволяют всем нам сообща 
развивать нашу страну, социальную 
сферу, делать всё от нас зависящее, 
чтобы россияне жили лучше! 

Чиновник подчеркнул, что в Ом-
ской области за последние годы нако-
плен богатый опыт запуска социаль-
ных стартапов. По словам Зампреда 
регионального Правительства такие 
успехи стали возможны не в послед-
нюю очередь благодаря тому, что 
социальные предприниматели вос-
принимаются региональными руко-
водителями как партнёры, которым 
власти активно помогают развивать 
бизнес. Только за последние 5 лет 
бюджет Омской области поддержал 
проекты 100 предпринимателей на 
общую сумму почти 105 млн рублей. 
При этом на каждый вложенный 
рубль была получена солидная отда-
ча: порядка 3 рублей внебюджетных 

инвестиций. В итоге удалось создать 
более 400 рабочих мест для омичей. 

Назревшая инициатива

Вообще надо сказать, что власти 
Прииртышья как никогда вниматель-
но относятся к вопросам развития 
тематики социально ориентирован-
ного бизнеса на своей территории. 

Так, например, в Омской обла-
сти уже почти 7 лет действует Ом-
ский центр инноваций социальной 

сферы. Всего таких Центров, создан-
ных по омскому образцу, в стране 
чуть больше 30, но только у нас На-
блюдательный Совет организации 
возглавляет глава региона: в августе 
текущего года Губернатор Омской 
области Александр Леонидович Бур-
ков был избран руководителем дру-
гими участниками Наблюдательного 
Совета. Такой статус поможет ему 
отстаивать интересы социального 
предпринимательства на федераль-
ном уровне. 

– Мы планируем обратиться в 
Минэкономразвитие и Минфин России 
с предложением ввести для данного 
сектора экономики пониженные стра-
ховые взносы. Такая система успешно 
функционирует на IT-рынке, – делит-
ся планами Владимир Компанейщи-
ков.  – Весь социальный бизнес осно-
ван на людях и их усилиях, а значит, 
большая часть расходов социального 
предприятия уходит на выплату за-
работной платы сотрудников. С теми 
страховыми начислениями, которые 
применяются к указанным субъектам 
на общих основаниях, социальным 
предпринимателям становится очень 
трудно сводить концы с концами. А 

Омская область стала главной площадкой 
для обсуждения вопросов развития 
социального предпринимательства.  
А Форум способствует его прогрессу. 
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ведь в таком бизнесе, как правило, и 
так доходность не слишком высока, 
что делает эту сферу не привлека-
тельной для новичков. Такое отно-
шение потенциальных предпринима-
телей нужно во что бы то ни стало 
поменять!

Ещё один момент: в рамках на-
ционального проекта развития 
малого и среднего предпринима-
тельства планируется выделить фи-
нансирование на создание в реги-
онах центров «Мой бизнес». Одной 
из задач таких централизованных 
организаций станет объединение 

услуг и сервисов поддержки субъек-
тов МСП на одной площадке. Так вот, 
власти Омской области, обратились в 
Минэкономразвития РФ с предложе-
нием предусмотреть свои форматы 
поддержки в рамках такого центра 
для созданного в Омской области 
Кластера социальных инноваций, в 
который входит 29 резидентов, а в 
объединении уже сейчас реализу-
ется более 30 совместных проектов. 
Считается, что организационная и 
техническая поддержка в рамках 
проекта «Мой бизнес» станет допол-
нительным стимулом для развития 
Кластера, а значит и стимулирует ак-

тивное участие резидентов в жизни 
нашего региона. 

Член Совета Федерации от Ом-
ской области Виктор Иванович На-
заров, как представитель законо-
дательного органа власти, в своём 
приветственном слове обозначил 
ключевую проблему социального 
предпринимательства: а именно не 
закреплённость данного понятия в 
действующем законодательстве. 

– Предлагаю сразу внести в ре-
золюцию форума поручение органи-
заторам: они должны обратиться с 
письмом на имя Председателя Сове-
та Федерации Валентины Ивановны 
Матвиенко, в котором следует ука-
зать на необходимость принятия со-
ответствующего Закона и просить 
содействия в его принятии, – предло-
жил Виктор Назаров. 

 Согласен с сенатором и Влади-
мир Компанейщиков: 

– Много говорится о том, что до 
сих пор в стране не принят Закон о 
социальном предпринимательстве. 
Очень многие важные для отрасли по-
нятия законодательно не определены; 
не установлены критерии; не пере-
числены формы и виды поддержки со-
циальных предприятий со стороны го-
сударства. С инициативой принятия 

На площадках мероприятия обсуждалась 
возможность для социальных 

предпринимателей и СО НКО принять участие 
в реализации приоритетных нацпроектов. 
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такого закона наш регион выступает 
на протяжении нескольких последних 
лет. Присоединимся к этому вопросу 
мы и в этот раз! 

Ирина Анатольевна Павлова, ру-
ководитель Дирекции разработки 
программ Фонда «Наше будущее» 
(Москва) констатирует, что соци-
альное предпринимательство отно-
сительно недавно пришло в страну, 
и чем больше и живее оно касается 
людей, тем больше разных мнений о 
нём существует: 

– Поэтому призыв, который про-
звучал на нашем Форуме, и готов-
ность продвигать законодательное 
закрепление этого явления поможет 
честнее и прямее работать с социаль-
ными предпринимателями! В случае 
принятия Закона возникает больше 
уверенности, что это явление не бу-
дет дискредитировано: чем чётче и 
понятней определятся критерии этой 
деятельности – тем лучше будет для 
самих благополучателей,  – отмечает 
Ирина Анатольевна. 

А уже на церемонии закрытия 
Форума «инсайдерской» информа-
цией о судьбе долгожданного зако-
нопроекта поделился вице-спикер 
регионального Законодательного со-

брания Александр Васильевич Артё-
мов:

– Законопроект о социальном 
предпринимательстве находится в 
недрах Правительства Российской 
Федерации. Это плохая новость, а хо-
рошая  – он уже на выходе! Буквально 
месяц назад спикер Госдумы Вячеслав 
Викторович Володин, говоря о значе-
нии социального предприниматель-
ства, отметил, что если данный до-
кумент поступит в ближайшее время 
в Госдуму, то он в приоритетном по-
рядке будет рассмотрен и принят. По-
этому я надеюсь, что уже следующий 

Форум мы будем встречать при дей-
ствующем Законе о социальном пред-
принимательстве! 

Найти себя в нацпроектах 

В этом году на многочисленных 
площадках представительного ме-
роприятия на обсуждение были вы-
несены варианты для социальных 
предпринимателей и СО НКО при-
нять посильное участие в реализации 
приоритетных национальных проек-
тов, выделенных в одном из Указов 
Президента России Владимира Вла-
димировича Путина. 

– Речь идёт об Указе Президента 
№204, – продолжает Владимир Ком-
панейщиков. – Все то, что Владимир 
Владимирович Путин обозначил в 
этом Указе, требует от исполните-
лей очень серьёзного напряжения ин-
теллектуальных, финансовых и твор-
ческих усилий. Стратегические цели, 
обозначенные в Указе №204, невоз-
можно достичь без активного во-
влечения в его реализацию активных 
общественников, социально ориенти-
рованных НКО. На цели исполнения 
Указа планируется выделить порядка 
25 трлн рублей! Это очень существен-
ная сумма. А значит нацпроекты яв-
ляются маркером для руководителей 
бизнеса: они дают последним пред-
ставление о том, что государство 
планирует делать, куда оно готово 
вложить ресурсы, и какие условия соз-
даст для частной инициативы. Усиле-
ние взаимодействия частного бизнеса, 
в том числе социально ориентирован-
ного, с государством позволит гораздо 
эффективнее достигать тех целей, 
что обозначены в Указе Президента. 
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Делегаты, приехавшие на Фо-
рум, отметили, что 7 из 12 стратеги-
ческих направлений, выделенных 
Президентом России Владимиром 
Путиным, предусматривают широ-
кое участие общественности, неком-
мерческих организаций, социальных 
предпринимателей. Так, по мнению 
руководителя Дирекции Фонда ре-
гиональных социальных программ 
«Наше будущее» Ирины Павловой, 
решение экологических задач, очист-
ка территорий от мусора, наполнение 
новым содержанием муниципаль-
ных библиотек, поддержка допол-
нительного образования и культуры, 
продвижение внутреннего туризма 
обязательно должны войти в кейсы 
социальных предпринимателей.

– Социальные предприниматели, 
как правило, сами «прожили» то, что 
потом стало их бизнесом и от всего 
сердца вывели к людям, ту идею, кото-
рая пригодилась и им самим. Как пра-
вило, это люди, которые столкнулись 
с серьёзной проблемой, нашли систем-
ное решение и придумали как можно 
транслировать это решение для дру-
гих. На сегодняшний день, говоря о на-
циональных проектах, я уверена, что 
действительно большая надежда в во-

просах их реализации возлагается на 
социальных предпринимателей и соци-
ально ориентированные НКО. Потому 
что их представляют люди, которые 
лучше всего понимают и чувствуют 
социальные проблемы территорий, 
очень тесно общаются с гражданами и 
видят, как наиболее эффективно мож-
но решать социальные проблемы,  – 
уверена Ирина Павлова. 

Международный компонент

С 2015 года Омский форум яв-
ляется значимой международной 
площадкой взаимодействия соци-
альных предпринимателей и инве-
сторов из разных стран. В частности, 
хорошей иллюстрацией этого тези-
са может стать очень продуктивное 
взаимодействие омских и корейских 
социальных предпринимателей. Три 
года назад гости из Страны утренней 
свежести впервые прибыли на ом-
скую землю, чтобы поучаствовать в 
тогдашнем Форуме, а уже сейчас, на 
«ИННОСИБе-2018» были установле-
ны демонстрационные площадки, на 
которых презентованы успехи пер-
вых совместных Российско-корей-
ских проектов. В частности, омские 
дошкольники вовсю махали руками 

и ногами, показывая каких резуль-
татов они достигли в исконно корей-
ском виде единоборств – тхеквондо, 
а представители более старших воз-
растных групп были готовы похва-
статься всем желающим своим уров-
нем владения корейским языком. 

Не случайно, генеральный консул 
Республики Корея Ом Ки-Ён отметил, 
что Форум «ИННОСИБ» помогает сто-
ронам найти новые пути сотрудниче-
ства для развития ещё более крепких 
дружеских и деловых отношений.

В ноябре свой форум для соци-
альных предпринимателей провели 
и в Республике Казахстан. Поэтому 
нет ничего удивительного, что на-
кануне этого события в наш регион, 
для ознакомления с опытом разви-
тия данного направления предпри-
нимательства, приехал Генеральный 
консул Казахстана Конысбек Аргын-
газинович Жусупбеков. 

– Форум «ИННОСИБ»  – является 
признанной площадкой для выработ-
ки общих позиций и взглядов на со-
циальное предпринимательство как 
в России, так и в международном со-
обществе! На форуме формулируются 
тенденции и определяются тренды 
развития для социально-ориентиро-
ванных НКО, социальных предприятий, 
обсуждаются форматы и способы ока-
зания им государственной помощи,  – 
заметил Конысбек Жусупбеков. 

Насыщенная повестка дня

Насыщенная программа меро-
приятия включала в себя более 40 
качественных событий, на которых 
докладчики и собравшиеся гости об-
суждали возможности включения уси-
лий социальных предпринимателей в 
те или иные нацпроекты, объединён-
ные в президентском Указе №204. 

Со своими докладами выступи-
ли и зарубежные гости «ИННОСИБа», 
специально прибывшие в регион. В 
частности, Берта Гройсман на несколь-
ких дискуссионных площадках расска-

В пиковые минуты (пленарные заседания, 
посвящённые открытию и закрытию 

Форума) интернет-аудитория достигала 
показателей в 24 тысячи человек!
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зывала об опыте развития социально 
ориентированного бизнеса в Израиле 
на примере сразу нескольких успеш-
ных компаний и проектов. А основа-
тель и руководитель фирмы «Бунка-
арттекстайлз» Джейн Аман из Индии 
поведал о развитии своего швейного 
производства и даже нашёл в Омской 
области нескольких потенциальных 
партнёров, заинтересованных в ис-
пользовании индийских тканей. Нан-
да Кишор Мандал, приехавший из 
Демократической Республики Непал, 
продемонстрировал свой опыт соз-
дания инфраструктуры поддержки 
социальных инноваций на примере 
руководимого им «Центра защиты 
прав женщин». Корейские гости Пак 
Те Хван, Джон Сан Гын и Пак Джан Со 
старались укрепить успехи российско-
корейских взаимоотношений в сфере 
культуры, спорта и туризма. 

Благодаря развитию современ-
ных технологий часть выступлений 
на Форуме были дистанционными. 
Партнёры «ИННОСИБа» смогли орга-
низовать видеовключения достойно-
го качества, благодаря чему в работе 
различных площадок смогли принять 
участие Юлия Мирау из Германии, 
греки Манолис Цувелекас и Джордж 
Теодоракис, Джулиан Родригес из Фи-
липпин, и другие гости, в том числе 
эксперты из других российских реги-
онов. В итоге в 2018 году в Форуме так 
или иначе смогли поучаствовать пар-
тнеры из 16 зарубежных государств и 
21 российского региона.

И ещё о результатах работы экс-
пертов и гостей международного 
мероприятия: на площадке Форума 
«ИННОСИБ-2018» было заключено 34 
соглашения, в том числе и междуна-

родных! В частности, Омский центр 
инноваций социальной сферы до-
говорился о сотрудничестве с Коро-
левским колледжем республики Не-
пал, а социальные предприниматели 
подписали договоры с партнёрами 
и нашли точки соприкосновения с 
представителями органов исполни-
тельной власти. 

Грандиозное шоу

Не только омичи смогли уви-
деть по видеосвязи иногородних и 
иностранных участников «ИННО-
СИБа-2018», но и весь мир мог на-
блюдать за всеми без исключения 
событиями Форума в режиме он-
лайн. Впервые в истории «ИННОСИ-
Ба» со всех площадок мероприятия 
велась прямая стрим-трансляция. 
В пиковые минуты (пленарные за-
седания, посвящённые открытию и 
закрытию Форума) интернет-ауди-

тория достигала показателей в 24 
тысячи человек!

Интернет-зрители торжествен-
ной церемонии закрытия «ИННО-
СИБа» могли лишь позавидовать 
участникам, непосредственно со-
бравшимся в Омском региональном 
Конгресс-Холе вечером 18 октября. 
Какой бы качественной и продвину-
той не была трансляция, она точно не 
смогла передать того восторга и той 
красоты от свето-музыкального шоу с 
элементами лазера, которое устроили 
организаторы во время торжествен-
ной церемонии подведения итогов. 
Да и прелесть от живого исполнения 
музыкальных произведений духо-
вым оркестром, или патриотических 
песен звёздами омской сцены по 
проводам передать не так-то просто. 
Лично решили посетить мероприя-
тия Форума «ИННОСИБ-2018» 1234 
человека! 

Зрителям особенно запомнится 
дефиле руководителей организаций, 
входящих в Омский кластер социаль-
ных инноваций. Редко когда график 
работы позволяет социальным пред-
принимателям отвлечься от желания 
сделать мир других людей лучше, и 
переключить внимание на себя лю-
бимых. Вечер принадлежал им: дамы 
в роскошных вечерних платьях в со-
провождении джентльменов во фра-
ках – вот такими нарядными должны 
быть омские социальные предприни-
матели хотя бы раз в году! И это пре-
ображение  – ещё одно достижение 
Форума «ИННОСИБ», без которого 
уже невозможно представить кален-
дарь бизнес-мероприятий Омской 
области.  



12 /// Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей / №4, 2018   www.cissinfo.ru

НАШ ВЗГЛЯД

Кони, роботы, 
собаки... и тортик 
на десерт  
Омские социальные 
предприниматели 
пригласили в гости 
журналистов 

Международный Форум социальных 
предпринимателей и инвесторов 
«ИННОСИБ-2018» – это не только 
площадка для обсуждения острых 
вопросов на круглых столах  
и в дискуссионных форматах,  
не только произнесённые официальные  
речи и проведённые мастер-классы, 
это ещё и демонстрация практики 
реализации тех или иных социально-
предпринимательских проектов. 

По сложившейся за 8 лет 
традиции, на следующий 
день после подведения 
итогов деловой повест-
ки Форума социальных 

предпринимателей и инвесторов 
иногородние участники и гости «ИН-
НОСИБа» не спешат разъезжаться по 
своим странам и регионам. Наобо-
рот, многие из них именно для того и 
приехали в Омск, чтобы увидеть, как 
работают лучшие омские социальные 
предприятия, перенять их опыт, об-
судить варианты сотрудничества. 

Как правило, в таких выездах 
принимают участие выпускники об-

разовательных программ Центра 
инноваций социальной сферы, ино-
странные участники и гости Форума, 
а также представители СМИ. Вот и 
в этом году организаторам Форума 
«ИННОСИБ» удалось определить сра-
зу несколько маршрутов, по которым 
перемещались организованные груп-
пы. В частности в программе журна-
листов были предусмотрены четыре 
остановки. Пресса посетила органи-
зацию «В гостях у Доры», центр «Ро-
боПолигон», базу активного отдыха 
«Анкор», а в конце пути пишущую и 
снимающую братию ждал кулинар-
ный эксперимент. Однако расскажем 
обо всём по порядку...
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В гостях у «звёздной» собаки 

Первым пунктом в программе 
пресс-тура значилось посещение 
«Зооцентра» по адресу Малиновско-
го 18/3. Под яркой вывеской скры-
ваются сразу две организации: ком-
мерческий центр «В гостях у Доры» 
и некоммерческая организация по 
реабилитации детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья «Центр 
зоотерапии «Дверь в лето». 

Дора – это золотистый ретривер, 
пожалуй, одна из самых известных 
собак в нашем городе. Она была ге-
роем многих телевизионных репор-
тажей и журналистских статей. А всё 
потому, что её добрый и покладистый 
характер востребован канис-терапев-
тами для работы с детьми с ограни-
ченными возможностями здоровья. 

Правда, о своей известности 
Дора, кажется, и не подозревает. Во 
всяком случае, «звёздная болезнь» ей 
не страшна. Она всё также обожает 
детей и радуется гостям. Даже если 
их так много, как было журналистов, 
заглянувших к ней по приглашению. 
Каждый приехавший получил свою 
порцию внимания от четвероногой 
хозяйки, каждый успел погладить 
золотую шерсть ретривера, каждому 
Дора ткнулась в ладонь холодным но-
сом. 

Соучредители проекта «В гостях 
у Доры» Юлия Соболева (Стрельская) 
и Анастасия Митьковская дождались 
когда трогательная церемония об-
нюхивания вновь прибывших была 
закончена и устроили экскурсию по 
уютному помещению своего Зооцен-
тра. Оказалось, что вместе с Дорой тут 
«работают» и другие четвероногие те-
рапевты, которых опытные кинологи 
и педагоги подготовили для взаимо-
действия как со здоровыми детьми, 
так и с детьми «особой заботы»: ве-
селые корги Милли и Рой, пушистый 
шпиц Арни, послушный эрдельтерьер 
Тина, голубоглазые хаски... 

Отметим, что все названные 
животные принимают участие как в 
весёлых детских праздниках Центра 
«В гостях у Доры», так и являются 
собаками-терапевтами в зооцентре 
«Дверь в Лето», специализирующем-
ся как раз на работе с детьми-инва-
лидами с использованием метода ка-
нис-терапии. 

На базе организации проводятся 
детские праздники с участием жи-
вотных, сценарии которых пишут 
сами авторы проекта, а Дора и её 
четвероногие друзья, как правило, 
являются ключевыми персонажами 
в постановке праздника, с которыми 
даже самым застенчивым детишкам 
удаётся легко и непринуждённо вза-
имодействовать. Здесь же работает 
Школа юного кинолога, а также про-
ходят занятия с детьми-инвалидами. 
По словам Юлии Соболевой никакие 
физические ограничения не могут 
помешать каждому ребёнку получить 
свою порцию счастья: 

– Мы работаем со всеми детьми: 
ребёнок может не видеть, не слышать, 
не держать головку или не говорить, 
но в любом случае собаки под присмо-
тром опытных специалистов смогут 
сделать так, чтобы малыш пошёл на 
контакт, а эти часы в Центре стали 
для него незабываемыми! 

Помимо собак на территории 
Зооцентра нашли свой дом и другие 
животные. По-существу тут располо-
жен целый зоопарк: есть и змейка, и 
хамелеон, и канадская белка, и яще-
рица агама, и лисичка, две козочки 
и другие зверюшки. Как рассказали 
учредительницы Зооцентра – их не-
большой зверинец существует для 
того, чтобы научить детишек, в том 
числе и с ограниченными возмож-
ностями здоровья, кормить и уха-
живать за животными. С одной сто-
роны дети учатся проявлять заботу 
к окружающим, а с другой, ребята на 
время общения с животными хотя бы 
на время забывают о любых видах 
физических ограничений, которыми 
они страдают.

Юлия и Анастасия пришли к идее 
создания инклюзивного центра дет-
ского досуга «В гостях у Доры» в тот 
момент, когда решили объединить в 
одном проекте свою любовь к детям 
и любовь к животным, в первую оче-
редь - к собакам. А до этого девушки 
сами работали в деловой журнали-
стике. Они имели отношение к из-
данию в Омске ежедневной газеты 
«Коммерсант», каждый день были 
вынуждены задерживаться допоздна, 
работая над очередным выпуском. И 
вот однажды решили, что в их жизни 
нужны перемены: они не хотели ис-
кать новости о бизнесе других, а ре-
шили создать свой бизнес! 
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А поскольку Дора всегда любила 
играть с детьми, то можно сказать, 
что именно она подсказала своей хо-
зяйке идею с организацией детских 
праздников, в которых принимают 
участие животные: 

– У нас две площадки для прове-
дения мероприятий для детей. Поми-
мо этого помещения мы устраиваем 
праздники под открытым небом, на 
природе, для чего ранее был выкуплен 
дачный участок. В сценариях стара-
емся не повторяться, чтобы детям 
всегда было интересно возвращаться 
к нам в центр, – рассказала Юлия Со-
болева. 

Мирные роботы 

Руководитель омской Школы ро-
бототехники «РобоПолигон» Мария 
Титова и директор проекта Юлия 
Нацкевич встретили журналистов в 
фойе своего образовательного уч-
реждения. Чтобы не ходить большой 
толпой по классам, журналистов раз-
делили по группам. Каждой досталось 
своё задание. Так автору этих строк 
посчастливилось посетить фрагмент 
урока, рассчитанного на дошколь-
ников (детей от 3 до 6 лет). Может 
показаться, что коллегам, которые 
распределились на более взрослые 
мастер-классы и собирали двигаю-
щиеся машинки из «Лего», а также 
чуть-чуть пробовали их программи-
ровать, повезло больше, но это не так. 

Занятия для малышей отнюдь не 
являются примитивными или одно-
образными. В частности, мне совсем 
не было скучно, когда педагог Алек-
сандра Алексеевна предложила по 
листочку, на котором была изобра-
жена только половина омской по-
жарной каланчи, из предложенных 
разноцветных кубиков конструкто-
ра с разным количеством шипов со-
брать всю башню целиком. Правда, 
выяснилось, что строить башню из 
конструктора нужно в той же после-
довательности, что и настоящую ка-
ланчу: снизу вверх. Мне удалось со-
брать ее в обратном порядке, из-за 
чего показать выдающееся время не 
получилось. 

А вот вторую половину герба Ом-
ской области так же из конструктора 
«Лего» я уже собирал по всем пра-
вилам, хотя и тут закончить упраж-
нение с рекордным результатом не 
удалось. Хотя, главное, что получи-

лось избежать ошибок, за которые 
на Олимпиадах по робототехнике 
юным участникам снижают баллы. 
Между прочим, ученики Александры 
Нацкевич уже с пятилетнего возрас-
та активно участвуют в региональ-
ных конкурсных этапах. А когда они 
чуть-чуть подрастут, то имеют шанс 
отобраться на всероссийскую Олим-
пиаду. 

Естественно, как и в привыч-
ной школе, год от года программа 
обучения постепенно усложняется. 
Педагоги стараются разнообразить 
учебный процесс, проводя внутрен-
ние соревнования, проверочные те-
сты, практические работы. По словам 
Юлии Нацкевич, директора «Робо-
Полигона», ученики Школы отнюдь 
не обязательно в будущем выберут 
инженерную или математическую 
специальность. Многие из них ходят 
на робототехнику в свободное время 
от занятий в музыкальной школе или 
танцами. Предлагаемая подготовка 
не призвана сделать всех детей «тех-
нарями», а лишь помогает сформиро-
вать гармоничную личность. 

– Сейчас мы готовимся к тому, 
чтобы оформить наш проект в каче-
стве франшизы и продавать её в другие 
города России. Мы как раз активно за-
нимаемся упаковкой франшизы, чтобы 
у наших потенциальных партнёров 
была вся необходимая информация для 
масштабирования успешного опыта, – 
говорит директор «РобоПолигона». 

Казачьи традиции

Оксана Суханова, руководитель 
клуба активного отдыха «Анкор», 
рассказывает, что идея связать жизнь 
с лошадьми у нее родилась спонтан-
но. Ведь раньше она не занималась 
конным спортом, и лошадей видела 
только по телевизору. 

– На первых порах я решила за-
ниматься этим проектом в свободное 
время от основного бизнеса, но сейчас 
думаю, что организация семейного 
отдыха может стать главным на-
правлением деятельности. Раньше я 
воспринимала клуб как хобби, а сей-
час планирую переключиться на эту 
работу полностью, так как она более 
востребована людьми, – подчеркнула 
владелица «Анкора». 

Основная направленность про-
екта, отражающая его социальную 
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составляющую,  – это иппотерапия. 
Проще говоря, с помощью лошадей 
авторы программы мечтают органи-
зовать реабилитацию детей с ограни-
ченными возможностями здоровья. 
В первую очередь, ребятишек с нару-
шениями двигательных функций ор-
ганизма и психологическими, а также 
психиатрическими проблемами. 

Понятно, что, рассуждая об ип-
потерапии, не нужно считать что 
речь идёт о медицинской процедуре. 
Скорее занятия с лошадью призва-
ны решить проблему социализации 
больных детишек в общество. Хотя не 
стоит сбрасывать со счетов позитив-
ный физический эффект от занятий. 
Есть специальный вид ЛФК – ЛФК на 
коне, где животное выступает своего 
рода тренажёром. Для людей с огра-
ниченными двигательными возмож-
ностями – это серьёзные и полезные 
нагрузки! 

Но проект Оксаны Викторовны 
предназначен не только для людей 
с ограниченными возможностями. 
Скорее работу с инвалидами можно 
выделить в отдельное направление, а 
в целом клуб «Анкор» существует для 
людей, которые хотели бы проводить 
время за активным отдыхом на при-
роде, заниматься конными прогулка-
ми, готовить пищу на костре и даже 
познавать казачьи традиции.

– Мы развиваем военно-патрио-
тическое направление. Для чего актив-
но сотрудничаем с потомственными 
казаками. Они готовы рассказать 
нашим клиентам о традициях своего 
народа и даже передать им казачьи 
навыки: умение обращаться с шаш-
кой, метать топоры, копья и ножи, 
секреты общения с лошадьми. Такая 
тема правильного воспитания детей 
без агрессии очень востребована обще-
ством и в наш семейный клуб актив-
ного отдыха готовы с удовольствием 
приезжать люди любого возраста!  – 
подводит итог разговора Оксана Су-
ханова. 

А на сладкое – торт! 

Сейчас предприниматель из по-
сёлка Иртыш Татьяна Смолина яв-
ляется совладелицей небольшой 
семейной пекарни. Они вместе с 
мужем производят хлебобулочную 
продукцию для жителей Черлакского 
района. Но достаточно богатый опыт 
работы поваром даёт о себе знать: 

Татьяна Ивановна решила организо-
вать в селе кулинарную студию для 
детей, которую назвала «Пальчики-
морковочки». 

Подразумевается, что в рам-
ках обучения юные жители Иртыша 
смогут приготовить безопасный и 
вкусный завтрак без участия родите-
лей. По окончании обучения на двух-
месячных курсах у каждого ребёнка 
остаётся серьёзная стопка рецептов 
и схем приготовления каждого вы-
ученного блюда.

– Типичная ситуация в семьях в 
наше время такова, что родители 
уходят на работу достаточно рано, 
и ребёнок может остаться один дома. 
С этой проблемой мы и в своей семье 
столкнулись. Сначала оставляли для 
детей завтрак на столе, а потом по-
думали, что было бы лучше научить их 
самих готовить, а заодно и всех детей 
в округе. Умение приготовить еду – по-
лезный для ребёнка навык, который 
ему точно пригодится в жизни, – го-
ворит Татьяна Смолина. 

На уроках ребятишки научатся 
готовить хрустящие хлебцы с тво-
рожно-сливочным кремом, торт из 
печенья и варенья, различные каши, 
пончики без жира и «омлетики-кон-
вертики», а также оформлять «бу-
терброд из огорода» (из овощей с 
собственного приусадебного хозяй-
ства) и многое другое. Как прави-
ло, в работе используются фермер-
ские продукты, которые в сельской 
местности либо жители производят 
сами, либо могут купить по доступ-
ным ценам. 

Пригодится навык безопасного 
приготовления вкусных блюд и жур-
налистам. Во всяком случае, так спра-
ведливо решила Татьяна Ивановна, 
и провела для представителей СМИ 
мастер-класс по приготовлению на-
стоящего торта. 

Благодаря чётким рекоменда-
циям и советам опытного повара 
десерты от представителей прессы 
оказались не только вкусными, но и 
выглядели «по-ресторанному». Хотя 
долго рассматривать получившиеся 
шедевры никто не стал. После дли-
тельного пресс-тура, журналисты ре-
шили сразу перейти к процессу дегу-
стации кулинарных изысков. И надо 
сказать, что все остались довольны-
ми! 
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Вице-спикер Законодательного 
Собрания Омской области 
Александр Артёмов  
не пропустил ни одного  
Форума «ИННОСИБ»,  
которые на протяжении  
8 лет ежегодно проводятся 
в Омске. Александр 
Васильевич входит в состав 
Наблюдательного Совета 
Омской региональной 
общественной организации 
Центр инноваций социальной 
сферы, внимательно 
следит за тематикой 
развития социального 
предпринимательства и теми 
трендами, которые определяют 
это развитие. В общем,  
о лучшей кандидатуре  
на роль собеседника  
в рубрику «Персона»  
для итогового номера 
в 2018 году мы  
и мечтать не могли!

Александр Артёмов: 
«ИННОСИБ» должен стать форумом 
правительственного уровня!
Омский Международный форум социальных 
предпринимателей и инвесторов «ИННОСИБ» 
вполне может рассматриваться как 
главное событие в сфере социального 
предпринимательства в стране. 
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-А лександр Василье-
вич, с этого вопро-
са мы начинаем 
разговор со всеми 
гостями нашей ру-

брики. В чём, по вашему мнению, 
социальное предпринимательство 
отличается от традиционного? Хо-
чется собрать как можно больше 
экспертных мнений на этот счёт!

– С одной стороны дать опре-
деление очень легко. Сегодня впол-
не можно сказать, что социальный 
предприниматель  – это в первую 
очередь предприниматель. Но пред-
приниматель, который ставит во 
главу угла решение каких-либо соци-
альных проблем. И только на втором 
плане у него остаются мысли об из-
влечении прибыли. Уверен, что это 
на сегодняшний день главное отли-
чие социального предпринимателя 
от традиционного бизнесмена, кото-
рый заточен на получение прибыли.

Исследовательская группа «ЦИР-
КОН», по заданию руководителей 
Фонда «Наше будущее» провела 
очень хорошее исследование, ко-
торое было посвящено как раз со-
циальному предпринимательству. 
Его данные позволяют отлично оха-
рактеризовать явление. Достаточно 
ознакомиться с результатами лишь 
по одному пункту: «Мотивация со-
циальных предпринимателей». Здесь 
мы видим, что вариант ответа «по-
вышение личного материального 
состояния, финансовый успех и бо-
гатство» с 53% стоит лишь на 4 месте 
среди приоритетов. А вот более чем 
71% социальных предпринимателей 
согласились с тем, что на создание 
проекта их толкает «желание реали-
зовать определенную идею», столько 
же рассказали о «стремлении к са-
мостоятельности и независимости». 
Ещё 54% настаивают, что, создавая 
проект, они занимаются «решением 
личных проблем и помощью другим 
людям со схожими проблемами». 

– А традиционные предпри-
ниматели разве не могут быть 
озабочены социальной темати-
кой? Причём настолько, что этим 
вопросам будет посвящена значи-
тельная часть рабочего времени 
руководителей и сотрудников той 
или иной фирмы с традиционного 
рынка. Мы много слышим о том, 
что крупный бизнес, гиганты про-
мышленности, являются социаль-
но ориентированными… 

– Мне кажется, что не стоит 
путать меценатство и благотвори-
тельность с социальным предпри-
нимательством. Всё-таки последнее 
обязательно предполагает, пусть 
небольшое, но извлечение прибы-
ли. Другой вопрос, что полученные 
средства в первую очередь идут не на 
личные нужды владельца проекта, а 
вкладывается в дальнейшее развитие 
и масштабирование своего дела. 

Наталия Зверева, руководитель 
фонда «Наше будущее», однажды 
очень хорошо сказала, что социаль-
ным предпринимателям очень тяже-
ло заявить о себе, потому что люди 
путают их занятие с благотворитель-
ностью. Но это не самое страшное. 
Хуже, что социальным предприни-
мателям приходится вести борьбу за 
ресурсы и признание общества с од-
ной стороны с благотворительными 
организациями, а с другой – акулами 
традиционного бизнеса. 

Гость, участник, организатор… 

– 8 лет подряд в Омске прохо-
дит Форум «ИННОСИБ». И на про-
тяжении всех этих лет вы являе-

тесь участником и даже почётным 
гостем этой международной пло-
щадки…

– Я бы даже отметил, что на пер-
вых порах удалось побыть и соор-
ганизатором этого события. Если в 
мире это направление деятельности 
существует порядка 30 лет, то в на-
шей стране оно появилось чуть более 
десятка лет назад. Главным инициа-
тором этого движения в нашем реги-
оне я без сомнения назвал бы Ирину 
Владимировну Сербину, руководи-
теля ОРОО «Центр инноваций соци-
альной сферы». Сейчас она является 
одним из признанных лидеров про-
движения социального предприни-
мательства в России.

Я прекрасно помню, как она при-
шла ко мне с этой идеей. Ирина Вла-
димировна рассказывала о том, кто же 
такие социальные предприниматели, 
а у меня, как у историка по образова-
нию, в голове возникали ассоциации 
с кузнецом в его кузнице и с мельни-
ком на его мельнице, которые были 
настоящими социальными предпри-
нимателями в старые времена. 

А ведь, действительно, кузне-
цы и мельники впоследствии редко 
становились «фабрикантами», го-
воря старорежимным языком. Зато 
эти люди давали рабочие места на 
территориях, не драли три шкуры со 
своих односельчан, а их услуги были 
востребованы большим количеством 
людей. Та же самая кузница могла об-
служивать целый куст деревень! 

И вот это всё у меня в голове про-
крутилось, но тогда и я ещё не мог 
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представить, какие ниши социаль-
ные предприниматели современно-
сти будут занимать спустя уже непро-
должительное время!

Это было больше 10 лет назад, я 
тогда занимался внутренней поли-
тикой и работал вице-губернатором 
в Правительстве, которое возглавлял 
Леонид Полежаев. Встреча с Ириной 
Владимировной еще раз подтверди-
ла тезис о том, что бизнесу, пусть и 
социальному, власть должна просто 
помочь и не мешать и тогда результат 
не заставит себя ждать. 

Вообще Ирина Сербина относит-
ся к той категории людей, которые с 
первых минут располагают к дискус-
сии и открытости, к желанию продол-
жать сотрудничество. Наверное, бла-
годаря её человеческим качествам у 
нас и произошёл такой скачок в раз-
витии социального предпринима-
тельства. 

А к моменту, когда было реше-
но провести «ИННОСИБ», в этом на-
правлении была проделана большая 
работа, первым промежуточным ито-
гом которой и стал Форум. 

– А вы сразу понимали, что 
«ИННОСИБ» станет ежегодным, 
а его аудитория будет год от года 
расти? 

– Мы даже подумать о нынеш-
нем успехе не могли! Я помню, что на 
первый «ИННОСИБ» в 2011 году зая-
вилось всего 300 участников из них 30  
- иногородних. А уже спустя всего не-
сколько лет Форум собирает больше 
тысячи участников! Я уж не говорю 

о том, что почти 30 тысяч человек в 
этом году посмотрели онлайн-транс-
ляцию с площадок «ИННОСИБа». 
Сейчас видно, какой громадный шаг 
был сделан за эти годы от маленького 
мероприятия к Международному фо-
руму, получившему такой размах! 

– Вы сказали, что и подумать 
не могли о том, в каких сферах 
спустя время смогут заявить о себе 
социальные предприниматели. Вы 
ждали от них другого? 

– Думаю, никто не мог пред-
сказать, что социальные предпри-
ниматели по существу помогут ре-
шить проблему с дефицитом мест 
в интернатах для пожилых людей. 
Как и то, что именно они помогут 
справиться с нехваткой мест в дет-
ских садах. Все привыкли, что эти 
сложные вопросы под силу решать 
государству. 10 лет назад я придер-
живался мысли, что социальные 
предприниматели будут развивать 
какие-то досуговые проекты. Мне 
казалось, как руководителю, кото-
рый занимается внутренней поли-
тикой, что организация достойного 

досуга наших граждан, особенно 
молодёжи, может быть хорошим вы-
зовом для частной инициативы. Но 
я и подумать не мог, что в итоге все 
выльется в важные проекты в соци-
альной сфере!

– Может быть, тогда есть смысл 
порассуждать о будущем? Пред-
лагаю поговорить о тех трендах, 
которые определяют нынешнее 
состояние и повлияют на будущее 
развитие социального предприни-
мательства. 

– Сейчас я вижу, если говорить о 
трендах, что социальные предприни-
матели разрабатывают новую нишу 
– они включились в тематику реаби-
литации и социализации, а также об-
разования детей с ОВЗ! 

Я уже говорил, что мне когда-то 
казалось, что социальные предпри-
ниматели в первую очередь зайдут 
в сферы культуры и организации до-
суга, а в итоге именно они и оказа-
лись практически обделены. Хотя я 
вижу, что сейчас самое время, чтобы 
обратить внимание и на эти темы. 
Особенно если речь идёт о досуге мо-
лодёжи, которая предъявляет повы-
шенные требования к организации 
своего свободного времени. И здесь 
социальным предпринимателям 
есть где развернуться! Многие уже 
начинают включаться в эту работу. 

Депутатское внимание 

– В 2018 году среди участни-
ков Форума выделялась группа, 
представляющая Законодательное 
собрание Омской области. По сло-
вам постоянных экспертов «ИН-
НОСИБа» в этом году количество 
депутатов, пришедших на дис-
куссионные площадки и круглые 
столы было рекордным! Многие 
из народных избранников даже 

 Мы даже подумать о нынешнем успехе  
не могли! Я помню, что на первый 

«ИННОСИБ» в 2011 году заявилось всего 
300 участников из них 30 - иногородних. 
А уже спустя всего несколько лет Форум 

собирает больше тысячи участников! 
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были ведущими тех или иных пло-
щадок. Можно ли сказать, что на 
коллег так повлиял ваш автори-
тет, как вице-спикера областного 
парламента? Или они увидели, что 
Форум может быть важной дискус-
сионной средой? 

– Ну, конечно, второе! Вот смо-
трите: Владимир Семёнович Поло-
винко  – председатель комитета по 
образованию; Владимир Григорье-
вич Бережной возглавляет коми-
тет по социальной политике; Павел 
Алексеевич Коренной является за-
местителем председателя комитета 
по образованию, науке, культуре и 
молодёжной политике. Это я на-
зываю самых активных участников 
Форума из числа моих коллег-депу-
татов! И эти люди, благодаря богато-
му опыту своей профессиональной и 
законотворческой деятельности, от-
лично знают, как меняется структура 
предоставления услуг в интересую-
щих их сферах: она от чисто государ-
ственной движется к сфере государ-
ственно-частного партнёрства. И в 
этой связи коллегам из Заксобрания 
всё более важной кажется роль соци-
ального предпринимателя. 

Например, Павлу Коренному в 
профильном комитете ближе тема-
тика культуры и молодёжной полити-
ки. Так в этих сферах уже очень много 
социальных предпринимателей. Про 
образование я просто молчу! Стоит 
ли удивляться интересу Владимира 
Половинко? А Владимира Бережного 
естественно очень интересует при-
ход социального предпринимателя в 
здравоохранение, гериатрию и соци-
альную политику. 

Кстати, я видел, что на площадке 
посвящённой молодёжной политике 
работал и Юрий Александрович Те-
тянников. А значит не только члены 
регионального Законодательного 
Собрания, но и депутаты Омского 

городского совета принимали актив-
нейшее участие в дискуссиях! 

Вообще работа на Форуме пред-
полагает взаимовыгодный формат 
взаимодействия. Наши депутаты 
очень хорошо подкованы в своих 
областях, а значит и им было что 
рассказать собравшимся на той или 
иной тематической площадке. 

Новое поколение 
предпринимателей 

– С момента первого Форума 
«ИННОСИБ» прошло 8 лет. О сде-
ланном за это время мы уже по-
говорили. Хотелось бы подумать и 
о будущем: каковы перспективы у 
нашего Форума? 

– Самые позитивные! Это не пу-
стые слова! Судите сами: мы не выпа-
даем из общих тенденций развития 
социального предпринимательства в 
России, а во многом и формируем их. 
Во всяком случае, общепризнано, что 
Омская область входит в число регио-
нов-лидеров по этому направлению. 
Я уж не говорю о том, что Центры ин-

новаций социальной сферы работа-
ют пока лишь в 31 регионе! Это чуть 
больше чем треть субъектов Федера-
ции! 

Или вот ещё интересные цифры: 
по данным Минсоцзащиты на аут-
сорсинг в нашей области передано 
уже 24% от количества оказываемых 
социальных услуг. Это намного выше, 
чем в среднем по стране. А главное, 
что становится очевидной потреб-
ность и в дальнейшем развитии 
социально предпринимательских 
проектов в этой сфере. Те же самые 
частные пансионаты для пожилых 
людей обходятся в два раза дешевле, 
чем финансируемые государством 
напрямую. 

Государство сознательно подтал-
кивает предпринимателей и, в част-
ности, социальных предпринимате-
лей, к тому, чтобы они не стеснялись 
браться за аутсорсинг социальных 
услуг. Этот процесс уже необратим, и 
он будет идти дальше, весь мир идёт 
по этому пути. 

Взять хотя бы пример Южной 
Кореи, делегация из которой очень 
активно у нас участвовала в Форуме 
«ИННОСИБ». Сегодня Южная Корея, 
наравне с Великобританией, вывела 
на аутсорсинг 70% социальных услуг! 
Нам есть к чему стремиться. 

– А хватит ли людей, готовых 
взять на себя эту работу? 

– 10 лет назад, когда мы толь-
ко начинали развитие этой сферы, 
людей, готовых прийти в социаль-

Мне кажется, что не стоит путать 
меценатство и благотворительность  

с социальным предпринимательством.  
Всё-таки последнее обязательно предполагает, 

пусть небольшое, но извлечение прибыли. 
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ное предпринимательство, можно 
было пересчитать по пальцам! Мы 
знали их по именам. А сейчас вы-
пускников образовательных про-
грамм ЦИСС стало столько, что 
всех их запомнить невозможно. И 
многие из них успешно работают 
и развивают своё направление де-
ятельности. 

Заканчивающийся год у нас в 
России был объявлен годом волон-
тёрства. И это не случайно! Под-
растает новое поколение, которое 
воспитано на волонтёрских прин-
ципах. Эти ребята скоро вступят во 
взрослую жизнь. И у многих из них 
в душе или в уме навсегда остаётся 
готовность помогать в решении со-
циальных проблем! И когда, такой 
молодой человек закончит вуз и за-
хочет заработать себе на жизнь, он 
вспомнит о своём желании решать 
общественные проблемы. А сочета-
ние этих мыслей – как раз и приве-
дет его к социальному предпринима-
тельству. 

Я вообще не сомневаюсь, что мо-
лодёжь, вышедшая из волонтёрского 
направления, в будущем может стать 
хорошим кадровым резервом для со-
циального предпринимательства. 

Правительственный статус

– Летом в Омске прошёл На-
блюдательный Совет омского Цен-
тра инноваций социальной сферы. 
В этот день руководителем Совета 
был избран Губернатор Омской 
области Александр Бурков. Но не 
только этим громким кадровым 
назначением запомнилась эта 
встреча. 

За круглым столом было реше-
но, что омский Форум «ИННОСИБ» 
должен подняться на ещё более 
высокий уровень и воспринимать-
ся не просто как международное 
мероприятие, но ещё и как собы-
тие правительственного уровня. 
Проще говоря, «ИННОСИБ» должен 
стать в сфере социальных иннова-
ций таким же значимым событи-

ем, как Питерский форум в эконо-
мике… 

И в связи с этим хотелось бы 
спросить у вас как, с одной сто-
роны, одного из участников На-
блюдательного Совета, а с другой, 
вице-спикера Законодательного 
собрания Омской области, какие 
шаги вы и ваши коллеги по На-
блюдательному Совету и законо-
дательной власти можете пред-
принять, чтобы придать новый 
статус «ИННОСИБу»? Да и нужно 
ли это вообще? 

– Начну с ответа на последний 
вопрос. Конечно, это нам нужно! 
Скрывать этого не стоит, и стеснять-
ся нечему: Форум всероссийского 
уровня мог бы серьёзно повлиять на 
имиджевую составляющую нашего 
региона. 

Коль мы претендуем на звание 
одного из центров социального пред-
принимательства в стране, и мы одни 
из первых в России начали проводить 
такие мероприятия, то это направ-
ление нужно и дальше развивать. С 
другой стороны, к нам приезжают 
иногородние и иностранные делега-
ции, которые способствуют развитию 
местных социально-предпринима-
тельских проектов! 

Мы не можем отправить разом 
200-300 человек на стажировку в 
другие регионы. В Санкт-Петербург 
или в Москву, а когда мы проводим 
Форум у себя, то тем самым убиваем 
двух зайцев: с одной стороны можем 
показать лучшие проекты стране и 
миру, а с другой – помогаем разви-
ваться омичам. 

То есть те 200-300, а то и 500 по-
тенциальных социальных предприни-
мателей могут прийти на Форум, по-
крутиться и пообщаться в этой среде, 
получить опыт лучших иногородних 
практик. Они смогут увидеть людей, 
которые своим примером покажут, 
что в социальном предприниматель-
стве можно достичь успеха, люди уви-
дят к чему можно стремиться. 

Что касается нового, более высо-
кого статуса для «ИННОСИБа», то у 
нас уже был опыт организации Фо-
рума на самом высоком уровне! Не-
сколько лет назад на нашей площадке 
уже присутствовали и представители 

ПЕРСОНА

На аутсорсинг в нашей области передано 
уже 24% от количества оказываемых 

социальных услуг. Это намного выше, чем в 
среднем по стране. А главное, что становится 

очевидной потребность и в дальнейшем 
развитии социально предпринимательских 

проектов в этой сфере.
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руководства Федерального Собрания, 
и высшие чиновники Правительства 
России. И мы помним, что та встре-
ча оказалась предельно полезной как 
властям, так и социальным предпри-
нимателям. Поэтому нет ничего уди-
вительного в том, что и организато-
ры и Наблюдательный Совет готовы 
вернуться к такому представительно-
му формату. 

Очень хорошо, что Александр Ле-
онидович Бурков губернатор Омской 
области, возглавил Наблюдательный 
совет ЦИСС. Имея большой опыт ра-
боты в Федеральном Собрании, он 
может очень сильно помочь в этой 
организаторской работе! К тому же у 
нас очень сильная команда депутатов 
из Омской области в Государствен-
ной Думе, а этот ресурс мы еще не до 
конца использовали. 

Да и в Законодательном собра-
нии Омской области планирую обя-
зательно обсудить с коллегами этот 
вопрос. Пройдут Новогодние празд-
ники, и тогда мы вновь соберемся на 
пленарное заседание, и думаю, что 
затронем эту тему. 

Кластер заслуживает большего 
внимания 

– В Омске не без успеха суще-
ствует первый в стране Омский 
кластер социальных инноваций. 
Как вы оцениваете его работу? 

– Думаю, что мы находимся пока 
в зачаточном состоянии процесса 
объединения резидентов в кластер. 
Такой опыт действительно уникаль-
ный, поэтому мы продвигаемся впе-
рёд не без ошибок. Но уверен, что 
основная работа еще впереди. Мне 
кажется, пора и Наблюдательному 
Совету, и самому Центру инноваций 
социальной сферы несколько пере-
смотреть вопросы, касающиеся вну-
тренних взаимоотношений внутри 
кластера, определить его перспекти-
вы. До этого момента мы двигались 
по наитию, а сейчас нужен стратеги-
ческий подход! 

– Хотя и сейчас внутри кла-
стера уже возникают уникальные 
совместные проекты, например 
объединяющие услуги медицин-
ского центра и детского сада, или 
двух детских центров и так далее. 
То есть возникают такие услуги, о 
которых государственные службы 

не могли и помыслить. А недав-
но наши социальные предприни-
матели, являющиеся резидентом 
кластера, съездили на бизнес-мис-
сию в Казань…

– И как, кстати, они съездили? 

– Без лишней скромности мож-
но сказать, что по некоторым на-
правлениям деятельности «наши» 
оказались на голову выше мест-
ных коллег. 

– Я о том и говорю: в кластере по-
являются интересные направления, и 
наши социальные предприниматели 
по многим вопросам впереди плане-
ты всей. И это значит, что нужно уде-
лять ещё больше внимания стратегии 
развития кластера. 

– В своей речи на Форуме «ИН-
НОСИБ» вы подняли вопрос о по-
явлении в России Закона о соци-
альном предпринимательстве. О 
нем давно в стране ходят разгово-
ры. Какие-нибудь новости в этом 
направлении появились? 

– Я могу лишь повторить слова 
одного из руководителей Федераль-
ного собрания, который говорил о 
том, что данный закон будет принят 
в ближайшее время. Напомню, что 
первое распоряжение относительно 
социального предпринимательства 
Президент Владимир Путин дал ещё 
в 2014 году, а в 2016 Минэкономраз-
вития РФ начало разработку Закона. 
К сожалению, воз и ныне там. Несмо-
тря на то, что мои коллеги по партии 
«Единая Россия» очень активно рабо-
тают в этом направлении. 

Я очень надеюсь, что когда вый-
дет номер дайджеста с этим текстом, 
Закон будет уже либо принят, либо 
будет близок к этому. 

Это очень нужный документ: вне 
всякого сомнения, новый Закон мо-
жет дать сильный импульс для разви-
тия социального предприниматель-
ства в стране. Он необходим как ныне 
действующему социальному бизнесу, 
так и позволит «опериться» молодым 
и начинающим предпринимателям. 
К тому же обновление нормативной 
базы станет ещё одной положитель-
ной причиной для тех людей, кто ещё 
сомневается, смогут ли они или нет 
потянуть социальное предприятие. 
Да и органы власти будут совершен-
но по-другому смотреть на это дви-
жение. 

– А хуже не станет? Сейчас у со-
циальных предпринимателей раз-
вязаны руки, поэтому им и удалось 
развивать те направления бизне-
са, о которых мы говорили выше. 
А Закон может в значительной 
степени ограничить творческий 
потенциал предпринимателя…

– Как бывший чиновник и как 
действующий депутат я могу со-
гласиться, что у нас, к сожалению, 
время от времени появляются не 
совсем удачные законы, которые в 
будущем приходится поправлять. 
Практика покажет какие именно де-
тали нужно изменить. Закон о соци-
альном предпринимательстве нель-
зя воспринимать как догму. Текст 
можно в случае необходимости по-
править. Это живой Закон, который, 
естественно, будет нуждаться время 
от времени в обновлении.  
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2018 год в нашей стране, без 
всякого сомнения, можно 
назвать годом футбола. 
Прошедший в России 
Чемпионат мира привлек 
людей, которые раньше 
и не подозревали о том, 
что спортивная игра №1 
может их заинтересовать. 
Естественно, как это всегда 
бывает после крупных 
событий, наметился 
серьёзный приток детей 
в соответствующие 
секции. А если учесть, что 
футбольные школы и раньше 
не могли пожаловаться на 
популярность, то в этом 
направлении мы переживаем 
настоящий бум. 

В футболе  
почти с пелёнок! 
Футбольная школа «Юниор» 
объединяет семьи  
вокруг игры миллионов 

личные стартапы и новые направле-
ния бизнесов, которые за определён-
ное время ставил на ноги и продавал 
или передавал в управление. Напри-
мер, в одно время развивал сервис 
платёжных терминалов. 

Константин уверяет, что, как пра-
вило, каждый новый бизнес он вёл на 
протяжении 5 лет, а потом переклю-
чался на новый. Потому что спустя 
какое-то время ему становится не-
интересно, происходит «выгорание», 
а однообразие мешает работе. Чтобы 
не затянула рутина и приходилось ис-
кать новые направления. 

В итоге к 2015 году, к моменту 
создания школы, учредителю проекта 
удалось преодолеть кризисы в бизне-
се и в жизни, и с новыми силами всту-
пить в новый проект с чистого листа! 

В этот раз, работая над проектом 
школы «Юниор», Константин Шелегов 
вынашивает далеко идущие и амби-
циозные цели, поэтому можно ожи-
дать, что в футболе этот непоседливый 
предприниматель готов задержаться 
подольше, чем на привычные 5-7 лет. 

Под присмотром отцов 

Развитием футбольной школы 
Константин Шелегов занимается не 
один а с бизнес-партнёром и другом 
Алексеем Половниковым, который 
сам увлечён футболом. Он-то и при-
шёл к Константину с планом созда-
ния детской футбольной школы. 

– Мы все обсудили, взвесили все за 
и против, решили, что потянем про-
ект. К тому же было сразу понятно, 
что в этом деле существует бизнес-
составляющая, а значит параллельно 
с реализацией своих амбиций по созда-
нию чего-то полезного и значимого для 
подрастающего поколения, можно и 
зарабатывать деньги, – рассказывает 
Константин Шелегов. 

Родители хотят записывать 
своих детей в футбол чуть 
только те научатся уверен-
но ходить и формулировать 
свои первые нехитрые мыс-

ли. И во многом они правы  – столь 
ранняя специализация в спортивном 
направлении положительно отразит-
ся на будущем ребёнка. 

В нашем городе существует доста-
точно развитая система подготовки бу-
дущих футболистов от детской школы 
до команды мастеров. С появлением 
в 2015 году детско-юношеского спор-
тивного патриотического общества 
«Юниор» дети могут попробовать себя 
в самой популярной спортивной игре с 
трёхлетнего возраста! В момент появ-
ления предложения это стало рекордом 
рынка. Хотя сейчас и другие секции уже 
заявляют о наборе трёхлеток. 

Предприниматель-непоседа 

До открытия футбольной школы 
«Юниор» Константин Шелегов на про-
тяжении многих лет занимался пред-
принимательской деятельностью. 
Вообще он готов был браться за раз-
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На первых порах учредители 
нашли человека, который смог бы 
отвечать за подбор персонала  – это 
известный в прошлом игрок футболь-
ного «Иртыша» Андрей Гефель. Он 
хорошо зарекомендовал себя и как 
футбольный тренер. 

Вторым номером в повестке не-
отложных дел значился подбор поме-
щений и залов для занятий, закупка 
инвентаря. Когда всё, что нужно для 
работы, было собрано, подключился 
маркетинг: началось привлечение де-
тей в Школу, поиск клиентов. В итоге 
всего через месяц со дня принятия 
решения об открытии Школы прошла 
первая тренировка с детьми. 

На момент открытия Школы в 
Омске ничего подобного «Юниору» 
в футбольном образовании не было! 
Несмотря на то, что в Омске есть две 
сильные футбольные школы «Иртыш» 
и «Динамо», а также целая россыпь 
футбольных секций, именно «Юниор» 
первым стал принимать на занятия 
детей с трёх лет, о чём мы уже расска-
зали выше.

Еще одна новация: в каждой 
группе занимается всего 14-16 чело-
век, а с ними работает всегда пара 
тренеров. Более того, в группах для 
самых маленьких добавляется ещё 
один наставник, потому что малыши 
нуждаются в самом серьёзном при-
гляде! 

Плюс к этому в «Юниоре» сфор-
мировалась потрясающая атмосфера, 
а взаимоотношения между ученика-
ми, тренерами и родителями сложи-
лись невероятно тёплые. Этому спо-
собствуют регулярные футбольные 
турниры, организованные админи-
страцией Школы. 

– Мы не только работаем с деть-
ми, но и полноценно стараемся вклю-
чать в тренировочный процесс их ро-
дителей. Они служат примером для 
своих детей, а значит и спортивные 
результаты последних растут ещё 
быстрее. Если раньше мы проводили с 
определённой регулярностью «Турнир 
отцов», то теперь у нас сформирова-
лась целая «Лига отцов», в которой со-
стоит уже 6 команд, и родители юных 
футболистов сами играют и трениру-
ются в выходные дни, – рассказывает 
Константин. 

В перспективе – собственный 
футбольный клуб 

Авторы проекта не скрывают 
своих амбиций: после создания шко-
лы для малышей они готовы дорасти 
до масштабов ДЮСШОР. Константин 
Шелегов рассказывает, что «Юниору» 
хотелось бы находить и развивать 
юные таланты для своей академии, а 
не для других школ города Омска. 

– В перспективе мы подумываем и 
о создании своего футбольного клуба. 

Сначала на любительском уровне, а 
потом, чем чёрт не шутит, хотим во-
йти и в профессиональные российские 
соревнования. История строитель-
ства футбольного клуба «Краснодар», 
который за 18 лет прошёл путь от 
команды детской школы до позиции 
одного из лидеров Премьер-лиги – это 
достойный пример для подражания, – 
уверен Константин Шелегов. 

Думали учредители и о развитии 
своего проекта для самых юных фут-
болистов в муниципальных районах 
Омской области. В областном центре 
работает сразу несколько филиалов 
школы, логичным продолжением экс-
пансии мог быть выход за пределы 
Омска, правда инициаторы идеи пока 
решили с этим повременить. 

По словам Константина предпри-
ниматель всегда старается контроли-
ровать тот процесс, который он орга-
низует. А удалённость от Омска даже 
ближайших муниципалитетов непре-
менно приведёт к тому, что кому-то 
из учредителей придётся всё время 
находится в разъездах, чтобы контро-
лировать качество оказания услуги. 
Это не слишком удобно. Тем более 
что и качественную инфраструктуру 
для занятий в селе найти не так-то 
просто. 

Сбудется ли мечта авторов дан-
ного предпринимательского проекта, 
и увидим ли мы ещё один професси-
ональный футбольный клуб в Омске, 
покажет время. Но уже сейчас по-
нятно, что мальчишки, которые под 
присмотром родителей и опытных 
тренеров делают первые шаги в са-
мой популярной спортивной игре, на 
наших глазах проживают счастливые 
мгновения детства, которые они бу-
дут вспоминать всю свою жизнь!  



24 /// Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей / №4, 2018   www.cissinfo.ru

СПЕЦПРОЕКТСПЕЦПРОЕКТ

За пять рабочих дней омские социальные предприниматели 
успели не только посетить знаковые учреждения, 
предприятия и государственные структуры поддержки 
бизнеса, расположенные в столице Татарстана, но и в рамках 
самостоятельной работы смогли найти потенциальных 
партнёров. Наиболее любопытные моменты казанских 
приключений нашли отражения в нашем материале.

Путевые заметки 
Резиденты Омского кластера  
социальных инноваций вернулись  
из недельной бизнес-миссии,  
которая прошла в Казани
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Кстати, в первых строках 
нашего репортажа будет 
отрадно отметить, что си-
бирские предпринимате-
ли произвели среди мест-

ных коллег определенный фурор, 
когда рассказывали об успехах в сво-
их направлениях предприниматель-
ства. В итоге, участвующие в миссии 
резиденты могут похвастаться вза-
имовыгодными контактами. А из 
общения обе стороны (омская и ка-
занская) вынесли массу интересных 
наблюдений. 

Начало пути 

Ранее воскресное утро на омском 
железнодорожном вокзале: у рамки 
металлоискателей засыпает на ходу 
служитель правопорядка, по залу де-
филируют заспанные пассажиры, в 
зале ожидания практически пусто – в 
это время ожидается не так-то много 
поездов и электричек. В окно видно, 
что все железнодорожные пути сво-
бодны, на рельсы безмятежно валит-
ся первый ноябрьский снежок. 

И вот в центре зала собирается 
достаточно большая компания хоро-
шо знакомых друг с другом людей. 
Встревоженный, но все ещё сонный 
полицейский, намётанным взглядом 
внимательно оглядывает это стол-
потворение. Но достаточно быстро 
успокаивается: ложная тревога. Люди 
явно говорят о деловых контактах, 
рассуждают о планах поездки, про-
износят малознакомые, но вполне 
безобидные слова: «кластер», «биз-
нес-миссия», «пакетные услуги», 
«контрагенты». 

Именно так начинались казан-
ские приключения резидентов Ом-
ского кластера социальных иннова-
ций, которые с большой пользой для 
общего дела провели неделю в столи-
це Республики Татарстан. 

12 ноября:  
АЙТИШНИКИ В ПЛЕДЕ  
И СКАЗОЧНАЯ КАЗАНЬ 

Спустя 26 часов сонные, но до-
вольные омичи высыпали на перрон 
казанского вокзала. В столице Татар-
стана ещё раннее утро, но из-за трёх-
часовой разницы сразу перестроить-
ся на новое время сибирякам трудно. 

Организм уверен, что часовая 
стрелка на циферблате уже перемах-
нула за цифру «8», а значит, утро по-
недельника началось! Деловые люди 
не привыкли терять его даром, поэ-
тому ещё до начала официальной по-
вестки бизнес-миссии многие из ом-
ских гостей татарстанской столицы 
успели осмотреть красавицу - Казань. 

Делегация социальных предпри-
нимателей разместилась в гостинице 
в самом центре города. Поэтому сам 
бог велел первым делом пробежать-
ся по знаменитой пешеходной улице 
Баумана, местному Арбату, который, 
как и его московский собрат, рано 
или поздно выведет вас к Кремлю. 

Только казанский Кремль, в от-
личие от столичного, белокаменный. 
В первых лучах утреннего солнца он 
выглядит очень торжественно.

Местное время приближалось 
к 9 часам утра, параллельно росла и 
интенсивность движения транспорта 
по городу. Заметно прибавилось пе-
шеходов, особенно вблизи станции 
местного метрополитена: в Казани 
проживает 1 млн 250 тысяч человек, 

и вполне естественно, что очень мно-
гие из них по-ноябрьски морозным 
утром понедельника спешили на учё-
бу или на работу. 

Инновации вокруг нас

В полном соответствии с про-
граммой пребывания в Татарстане, 
в первый день омичи должны были 
покинуть гостеприимную Казань, 
чтобы посетить её технологичный го-
род-спутник Иннополис, которого не 
было на картах до 2012 года. 

Действительно Иннополис  – 
чудо, строящееся на наших глазах. 6 
лет назад на этом месте был лес и пу-
стырь, а уже спустя 3 года появились 
первые якорные объекты будущего 
города – первый жилой комплекс, со-
стоящий из многоквартирных домов, 
а также красивое круглое здание тех-
нопарка и футуристические помеще-
ния айтишного университета.

Иннополис  – город информаци-
онных технологий. Поэтому не сто-
ит удивляться, что так или иначе он 
практически полностью отдан на от-
куп IT-специалистам, как впрочем, и 
другим технарям, которые работают 
в инновационных компаниях-рези-
дентах технопарка, учатся или пре-
подают в университете. 

Сейчас в новорожденном го-
родском округе числится в качестве 
жителей 3 тысячи человек. Однако 
по задумкам архитекторов в период 
грядущего расцвета в Иннополисе 
будет проживать не менее 155 тысяч 
жителей. 
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Строительство в чистом поле 
нового города позволяет его созда-
телям не приспосабливаться к века-
ми сложившейся городской среде, а 
создавать её с нуля и в полном соот-
ветствии здравому смыслу. В итоге 
будущий город получил логичный 
рисунок и чёткое районирование. 

Пожалуй, на статус главных объ-
ектов особой экономической зоны 
Иннополис претендуют университет 
и технопарк. Наша экскурсия прошла 
в основном в помещениях универси-
тета. Здание с учебными аудитори-
ями соединено тёплым переходом с 
четырьмя корпусами студенческих 
общежитий. Скоро сдадут в эксплуа-
тацию и пятое. 

Хотя здесь учебные классы, би-
блиотеку, столовую и жильё студен-
тов на западный манер принято 

объединять в понятие «кампус». Что 
логично: уютно обставленные двух- и 
трёхкомнатные номера с просторной 
ванной и туалетом на 4-6 человек ба-
нальной «общагой» назвать трудно. 

Один факультет – множество 
путей самореализации

В университете приём студентов 
осуществляется только на один фа-
культет «Информатики и вычисли-
тельной техники», а уже на третьем 
курсе студенты могут выбрать более 
узкое направление: от разработки об-
лачных сервисов до робототехники. 

Университет международный. 
Это значит, что из чуть более чем 
600-а местных студентов только 
60%  – граждане России. Остальные 
40%  – приехали из разных уголков 
земного шара. Причем география так 

широка, что, наверняка, даже самые 
экзотические страны представлены 
хотя бы одним студентом. 

Стоимость обучения в данном 
вузе заоблачная – значительно боль-
ше 1 млн рублей в год. Но сами сту-
денты не платят ни рубля. Более того, 
во время обучения они получают сти-
пендию в размере 40 тысяч рублей, 
чтобы им, не дай бог, не пришло в 
голову совмещать с учёбой работу. От 
этого, по мнению учредителей уни-
кального вуза, страдает качество ус-
военного материала. А так рисковать 
нельзя: каждый студент местного 
вуза – не огранённый бриллиант, на-
стоящий гений IT-технологий. Шутка 
ли: на каждое место претендует 1500 
абитуриентов из числа юных про-
граммистов со всего мира. 

Вообще мощности вуза позволя-
ют разместить и научить более 5 ты-
сяч студентов, но пока не набралось 
такого количества гениальных техна-
рей, способных преодолеть строжай-
шие фильтры, отбирающие самых 
достойных. 

Если в обычный вуз выпускни-
ки поступают летом по окончании 
11 класса, то на место в аудиториях 
Иннополиса они начинают претен-
довать за год до первого учебного 
дня: проходят отборы, выполняют 
серьезные задания, демонстрируют 
учебные достижения. 

Зато, уже став студентами в тех-
нологичном вузе, молодые люди чув-
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ствуют себя предельно свободно: ни о 
каком дресс-коде здесь и не слышали. 
Поскольку здание с учебными ауди-
ториями соединено с общежитием 
теплым переходом, то ребята могут 
заявиться на пары и в шортах, и даже 
пижамах, обернутых сверху пледа-
ми. Профессора за такие вольности 
не ругают. Учащиеся, которые смог-
ли преодолеть сито отбора, имеют 
настолько светлую голову, что могут 
себе позволить некоторые чудачества 
в жизни!

Но вернёмся к финансам: раз 
проживание, питание и обучение 
для студентов оказывается бесплат-
ным, то кто-то должен взять на себя 
расходы. И эти кем-то оказывается 
консорциум партнёров универси-
тета. Крупнейшие мировые и рос-
сийские компании, занимающиеся 
IT-разработкой и заинтересованные 
в подготовке своих будущих кадров, 
объединились в составе попечителей 
Университета и готовы платить за 
подготовку специалистов мирового 
уровня, которые по окончанию обу-
чения приходят работать в структуры 
этих же самых компаний. 

Причём местные студенты ни 
секунду не огорчаются, что их кто-
то принуждает работать «по распре-
делению». Наоборот, они понимают, 
что у них уже есть гарантированное 
рабочее место с очень солидной за-
работной платой. 

Тем временем пора продолжить 
экскурсию по городу будущего. Ря-
дом с университетским городком 
разместилось вполне себе модер-
нистское здание спортивного центра. 
Для студентов посещения бассейна, 
спортивных и тренажёрных залов 
бесплатное, а местные жители могут 
рассчитывать на льготные цены. Хотя 
руководители многих местных тех-
нологических компаний, как и их за-
падные конкуренты, являются насто-
ящими фанатами спорта. Часто они 
оплачивают абонементы для своих 
сотрудников, а некоторые выделяют 
отдельные часы во время рабочего 
дня, когда их подчинённые могут от-
влечься от работы и сходить позани-
маться спортом. 

Университет является лишь вер-
шиной системы образования нового 
города. Здесь же функционирует так 
называемый IT-лицей для школьни-

ков с углублённым изучением физи-
ко-математических дисциплин. Дети 
в этом лицее учат английский и ки-
тайский языки, а в старших классах 
всё обучение идёт на иностранном 
языке. Как и в университете, где ра-
ботают крупнейшие специалисты в 
информационных технологиях со 
всего мира. 

Кроме лицея есть и обычная 
общеобразовательная школа для 
тех ребятишек, кто не мечтает свя-
зать свою жизнь с разработкой про-
граммного обеспечения и работой 
в математической сфере. А самых 
маленьких жителей города будущего 
родители водят в пока единственный 
в Иннополисе, но очень уютный дет-



28 /// Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей / №4, 2018   www.cissinfo.ru

СПЕЦПРОЕКТ

ский сад. Скоро их будет ещё как ми-
нимум два! 

Город доходных домов

Все нынешние жители Инно-
полиса, порядка 98% населения из 
числа тех трёх тысяч горожан, про-
живают в арендном жилье. А именно 
в построенном неподалёку жилом 
комплексе. Действительно, кварти-
ры в многоквартирных домах города 
пока не продаются. 

Эти квадратные метры предлага-
ют взять в аренду по вполне демокра-
тичным ценам. В помещениях уже 
расставлена мебель, в наличии необ-
ходимая бытовая техника. Арендное 
жильё предназначено для сотрудни-
ков компаний, являющихся резиден-
тами особой экономической зоны, 
а также профессоров университета. 
Причём оплачивают аренду своих 
работников большинство компаний 
Иннополиса. 

Правда, существует в Иннополи-
се и коммерческое жилье – элитный 
посёлок таун-хаусов. Он уже сдан. 
Здесь могут жить люди, вообще не 
связанные с технологиями. Многие 
приезжают в этот спутник Казани, 
потому что Иннополис является спо-
койной и безопасной альтернативой 
мегаполиса. 

Вообще на текущий момент сда-
но порядка 15-20% зданий, которые 
были запланированы изначальным 
проектом. Так, например, через неко-
торое время будет построен ещё один 
технопарк, появятся многоквартир-
ные дома, в которых уже будут про-
даваться квартиры в собственность, 

появятся культовые сооружения – не-
большие церковь и мечеть. 

Здесь, как и в любом городе, в жи-
лой зоне развита сфера услуг: работа-
ют магазины, рестораны, кафетерии, 
салоны красоты. Правда, некоторые 
заведения существуют пока в един-
ственном экземпляре. Благодаря 
чему их владельцы пользуются доми-
нирующим положением на рынке и 
задирают цены. Жители Иннополиса 
надеются, что к тому времени, когда 
горожан станет больше, сфера услуг 
и торговли успеет развиться до такой 
степени, что появится конкуренция. 

Развита в Иннополисе и меди-
цинская составляющая: в открытом 
недавно медицинском центре врачи 
могут не только вылечить, но и в опе-
ративном режиме провести полное 
исследование организма пациента. В 
других городах нужно будет побегать 
по больницам и поликлиникам, что-
бы получить услугу сопоставимого 
уровня, а здесь это предусмотрено в 
режиме «одного окна». 

Самоходное такси 

И стоит сказать ещё об одном 
чуде, которое запало в душу омичам: 
по городу айтишников ходит такси 
из будущего. Со стороны ничем не 
примечательный красно-белый авто-
мобиль оказывается беспилотником. 
Пассажиру достаточно только сесть в 
машину, пристегнуть ремень и сооб-
щить адрес в городе, куда его нужно 
доставить. Дальше включается авто-
матика: руль крутится, педали нажи-
маются, скоростной режим и правила 
дорожного движения соблюдаются. 
Только на водительском месте нико-
го нет! 

Однако, надо отметить, что ом-
ская делегация провела целый день 
в Иннополисе не только для того, 
чтобы удивляться достижениям 
прогресса. Резидентам омского кла-
стера социальных инноваций было 
важно увидеть Иннополис не только 
как город, но и почувствовать меха-
нику процессов, происходящих вну-
три кластера высоких технологий, 
которым инновационный город и 
является. 

Конечно, у технологического и 
социального кластеров совершенно 
различные цели и задачи, но вот мно-
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гие процессы, определяющие разви-
тие отношений между резидентами, 
выстраиваются схожим образом. 

Именно поэтому такая экскурсия 
оказалась не только интересной, но 
и познавательной: резиденты Ом-
ского кластера смогли подсмотреть 
для себя много интересных ходов и 
решений, применение которых на 
практике приведёт к ещё большей 
кооперации внутри структуры, что 
благотворно скажется на каждом из 
участников объединения. 

13 ноября:  
ДЕНЬ ЗДОРОВЬЯ И 
ЭКСКУРСИЯ ПО «ХРАМУ» 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Программа второго дня стажиро-
вочной бизнес-миссии омских пред-
принимателей в Казани оказалась 
чрезвычайно насыщенной событи-
ями. Микроавтобус, перевозивший 
омичей по столице Татарстана, толь-
ко успевал метаться по загруженным 
магистралям, силясь без опозданий 
следовать всем пунктам плана. 

Чудо-поликлиника

С самого утра члены омской де-
легации отправились на экскурсию 
по университетской клинике Казан-

ского Федерального университета. 
В лечебном учреждении уже ждала 
заместитель главного врача Ирина 
Владимировна Сидорова, которая и 
провела омских социальных пред-
принимателей по коридорам стацио-
нара, лаборатории и недавно сданной 
в строй поликлиники при Казанском 
университете.

Отметим, что программа посе-
щений предприятий и организаций 
резидентами Омского кластера соци-
альных инноваций изначально была 
продумана таким образом, чтобы 
каждый участник бизнес-миссии мог 
быть уверен, что рано или поздно он 
окунётся в среду близкую именно 
ему, и сможет сравнить казанский 
опыт со своим собственным. 

Исходя из этого понимания, мож-
но сделать вывод, что организация 
работы университетской клиники 
была наиболее интересна Марине 
Александровне Стёпкиной, замести-

телю главного врача одного из луч-
ших омских медицинских центров 
«Сколиоз-Диагностика». Хотя и дру-
гие участники стажировки, которым 
время от времени всё равно прихо-
дится чувствовать себя пациентами в 
тех или иных медицинских учрежде-
ниях, с большим интересом осмотре-
ли лечебные помещения. 

Даже отсутствие медицинского 
образования у большинства членов 
омской группы не помешало им от-
метить, что все процессы в казан-
ской клинике выстроены «по уму». 
Особенно впечатлил богатством обо-
рудования и чёткими отточенными 
до мелочей действиями персонала 
приёмный покой сосудистого центра, 
куда Скорая помощь привозит боль-
ных с подозрениями на инфаркт и 
инсульт. 

После обхода здания стационара 
Ирина Сидорова пригласила гостей 
из Сибири посетить здание богатей-
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шей лаборатории, в которой могут 
исследовать все анализы пациентов 
по любым параметрам. Более того, 
в лаборатории уже закуплено обо-
рудование для работы со стволовы-
ми клетками. Эти помещения стоят 
и ждут своего часа, когда в России 
появится Федеральный Закон, раз-
граничивающий действия в этой до-
статочно сложной, с этической точки 
зрения, сфере. 

Но главный восторг поджидал 
в последнем из трёх осмотренных 
зданий медицинской составляющей 
Казанского Федерального универси-
тета. Новая поликлиника, в которой 
с самого входа заметно, что её созда-
тели хотели до мелочей организовать 
оптимальный маршрут пациента по 
кабинетам нужных ему специали-
стов, а также продумать все мелочи 
и детали, которые могут возникнуть 
в момент посещения. И многое уже 
сейчас кажется фантастикой для 
обычной городской поликлиники. В 
частности, впечатлило, что карточки 
из регистратуры по этажам разносят 
трубы пневмопочты, а пассажиры 
преклонного возраста по лечебной 

пятиэтажке могут перемещаться на 
лифте.

На каждом этаже пациентов 
встречает стойка регистрации, где 
медицинские сестры готовы ответить 
на любые ваши вопросы. А дожидать-
ся своей очереди вам предложат не 
на старой кушетке у обшарпанной 
двери, ведущей к тому или иному 
специалисту, а в просторном зале 
ожидания на удобных креслах. Когда 
подойдёт ваше время пройти в каби-
нет, на экране большого телевизора 
появится номер вашей электронной 
очереди. 

– Мы сейчас начали работать 
в тестовом режиме, может быть, 
еще не везде в поликлинике развеси-
ли элементы навигации, тестируем 
работу всех служб. Для пациентов на 
каждом этаже разместили ватман-
ские листы, на которых они могут 
оставлять свои пожелания. Вот, на-
пример, посетители подсказали нам, 
что номер электронной очереди было 
бы здорово не просто показывать на 
экране монитора, но и озвучивать. 
Обязательно придумаем как это 

можно сделать, – рассказывает Ири-
на Владимировна. 

Поблагодарив Ирину Сидорову 
за интересный рассказ и экскурсию, 
члены омской делегации спешат в 
микроавтобус. Через несколько ми-
нут нас уже ждут по новому адресу и 
нужно спешить. 

Долгая дорога к признанию 

Слава богу, водитель знает корот-
кий путь и в полном соответствии с 
правилами движения умудряется 
вовремя доставить группу омичей к 
многоэтажному дому. У крыльца, ко-
торое ведёт в цокольное помещение, 
видим табличку АНО «Учебно-про-
изводственный центр «Инновация» 
и небольшую рекламу фитнес-клуба 
«Графит», который работает в составе 
«Инновации». 

Владельцем организации являет-
ся Андрей Вячеславович Артемьев, в 
прошлом первый в истории руково-
дитель Казанского Центра иннова-
ций социальной сферы, а ныне депу-
тат Госсовета Республики Татарстан. 
Андрей Артемьев чуть ли не первым 
в Казани пытался привлечь внима-
ние властей к тематике социального 
предпринимательства, даже вот сам 
основал реально действующую орга-
низацию, которую можно отнести к 
этому сегменту малого бизнеса. Что 
называется: показал пример. 

– Я уже признавался в любви к Ом-
ску, дважды был в вашем замечатель-
ном городе на Форуме «ИННОСИБ», и 
могу сказать, что старт моих пред-
принимательских инициатив был по-
ложен в Сибири, – с улыбкой произно-
сит радушный хозяин, встретивший 
омичей прямо на пороге уютного по-
мещения учебно-производственного 
центра. – Как раз после «ИННОСИБа» 
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в 2013 году я принялся писать кон-
цепцию для Казанского Центра ин-
новаций, согласовал её текст с двумя 
руководителями регионального Пра-
вительства  – министрами труда и 
экономики. 

А вот президент Татарстана Рус-
лан Миниханов не сразу согласился с 
тем, что республике нужна такая ор-
ганизация: 

– Он сказал что есть государ-
ственные затраты на социальные 
услуги, а есть бизнес. Зачем их смеши-
вать? «Мне проще самому 30 детских 
садов построить»,   – так он заявил. 
Правда, потом помощник Президента 
по экономике Эдуард Хайруллин в каче-
стве компромисса предложил создать 
ЦИСС в частном порядке,  – вспоми-
нает первый руководитель организа-
ции. 

Так и произошло: на первых по-
рах Центр поддержал фонд «Наше 
будущее». А позднее уже и государ-
ственные структуры с большей тепло-
той стали относиться к инициативе 
развития социального предпринима-
тельства в республике. В итоге Центр 
инноваций всё-таки вошёл в структу-
ру Фонда поддержки предпринима-
тельства, финансируемого местным 
Министерством экономики. Прав-
да, теперь организация расширила 
спектр своей деятельности и стала 
ещё и ресурсным Центром для раз-
вития социально ориентированных 
НКО (СО НКО). Сам Андрей Артемьев 

оставил пост руководителя ЦИСС сво-
ему заместителю Антону Дыганову и 
вошёл в состав Госсовета Татарстана, 
чтобы продвигать тематику социаль-
но ориентированного бизнеса на за-
конодательном уровне. 

Инновации в фитнесе 

– Но давайте вернёмся к объекту, 
на котором мы находимся,  – спохва-
тился хозяин учебно-производствен-
ного комбината «Инновация». – Я сам 
являюсь автором проекта и владель-
цем бизнеса, а моя супруга Наталья 
взяла на себя функции директора. В 
общем, этот проект стал семейным 
бизнесом  – классическая черта соци-
ального предприятия. Думаю, что и в 
Омске можно сплошь и рядом наблю-
дать нечто подобное. 

АНО «Инновации» занимает по-
рядка 300 квадратных метров в под-
вале многоквартирного дома. До 
того как здесь появилось социальное 
предприятие, помещения были за-
брошенными и не использовались. 
Владельцам пришлось серьезно вло-
житься в ремонт: предстояло заме-
нить гнилые полы и висящую про-
водку, а также привести помещение в 
порядок. Хорошо, что в соответствии 
с местным законом социально ори-
ентированная организация получила 
помещения в безвозмездную аренду. 
В Казани принято невостребованную 
недвижимость госструктур бесплатно 
передавать для организации обще-
ственно полезных проектов. 

– Благодаря этому закону мы по-
лучили эти квадратные метры в без-
возмездную аренду на 15 лет. А Фонд 
«Наше будущее» в 2013 году выделил 
нам беспроцентный заём, после того 
как мы выиграли в их конкурсе. Полу-
чили мы и республиканские гранты. На 
все эти средства удалось оборудовать 
два тренажёрных зала и спортивные 
залы фитнес-клуба «Графит», клю-
чевой части проекта,   – вспоминает 
владелец. 

Естественно, полученные деньги 
были предоставлены для организа-
ции социальной составляющей пред-
принимательского проекта. А она за-
ключалась в том, что в фитнес-клубе 
стали проводить бесплатные занятия 
для пожилых жителей Казани, кото-
рые хотели сохранить здоровье и бо-
дрость духа даже на пенсии. И надо 
отметить, что сотрудничество с мест-
ным Союзом пенсионеров помогло 
достаточно быстро сформировать 
внушительный список желающих. 
На занятия с тренером приходит две 
группы «спортивных бабушек», кото-
рые работают над собой как раз в раз-
гар рабочего дня, когда классические 
коммерческие занятия в фитнес-цен-
трах прерываются, а поток посетите-
лей падает чуть ли не до нуля. 

Услуга оказалась такой востребо-
ванной, что в 2018 году количество 
групп выросло в два раза. Правда, 
расходы за вновь прибывших берет 
на себя уже не только социальный 
предприниматель, но и государство. 
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Спортивные занятия для соответ-
ствующей целевой аудитории фи-
нансируются на средства гранта от 
Минэкономики Татарстана. 

А уже в следующем году пред-
приниматель мечтает расширить це-
левую аудиторию социальной состав-
ляющей проекта. За счёт матерей, 
воспитывающих детей-инвалидов. 

– Я с удивлением узнал, что та-
кие мамочки не являются льготными 
категориями граждан. Их дети явля-
ются, а они – нет. И это при том, что 
воспитывать ребёнка с ограниченны-
ми возможностями здоровья намно-
го сложнее, чем здоровых детей. Да и 
финансово это затратно, особенно, 
если мать остается один на один с 
проблемой, ведь отцы в таких случаях, 
как правило, уходят из семей. В общем, 
нам хотелось бы хоть как-то поддер-
жать таких женщин и организовать 
для них также бесплатные спортив-
ные занятия в нашем центре, – гово-
рит Андрей Вячеславович. 

Естественно особый интерес про-
ект «Графит» вызвал у Марины Бра-
гиной, руководителя клуба «Спец-
иЯ», которая в Омском кластере 
социальных инноваций отвечает за 
фитнес-направление. Хотя и другие 
участники омской делегации также 
заинтересованно задавали вопросы, 
касающиеся текущей деятельности 
предприятия, и сравнивали казан-
ский и омский опыт ведения пред-
принимательского проекта. 

А Марина Стёпкина из медицин-
ского центра «Сколиоз-Диагности-
ка» по окончанию встречи обсудила 
с Андреем Артемьевым варианты 
сотрудничества. Оказалось, что два 

руководителя уже встречались на ом-
ском Форуме «ИННОСИБ» несколько 
лет назад, и уже тогда обсуждали ва-
рианты будущего партнёрства между 
омским медцентром и спортивным 
клубом в Казани, и вот сейчас было 
принято решение вернуться к ранее 
начатым переговорам.

Дом для деловых людей 

Но вот омичи вновь торопятся 
занять свои места в микроавтобусе: 
пора возвращаться в самый центр 
Казани, в район гостиницы. Но речь 
не идёт об отдыхе – просто казанский 
Дом предпринимателя расположен 
на той же улице, что и отель, в кото-
ром живут омичи. 

Шикарный особнячок выделя-
ется своей строгой красотой даже на 
нарядной улице Петербургской, кото-
рую компании из Северной столицы 
отреставрировали в год 1000-летия 

Казани. В благодарность за подарок 
от столицы Татарстана, сделанного в 
год 300-летия Санкт-Петербурга. Тог-
да татарстанцы отреставрировали в 
Петербурге улицу Казанская.

– Структуры Дома предприни-
мателя ещё находятся в стадии ста-
новления. Он был открыт меньше года 
назад, ещё не везде есть указатели, а 
те или иные структуры поддержки 
предпринимательства время от вре-
мени меняют своё местоположение и 
переезжают в новые аудитории, – экс-
курсию по Дому предпринимателя 
согласился провести Антон Дыганов, 
директор Казанского Центра иннова-
ций социальной сферы, расположен-
ного в этом же здании. 

Вообще в этом трёхэтажном особ-
няке сосредоточены организации, 
готовые предоставить предприни-
мателям, в том числе и социальным, 
более 100 услуг. Среди них государ-
ственные и муниципальные услуги, 
услуги организаций инфраструктуры, 
юридические, финансовые, а также 
специалисты готовы помочь в поиске 
и предоставлении помещений, защи-
тить бизнес и оказать комплексную 
помощь в различных бизнес-ситуа-
циях. 

По существу Дом предпринима-
теля – это полноценный многофунк-
циональный центр для бизнеса, но 
не только. Функции МФЦ сосредо-
точены только на 1 этаже здания. А 
уже на втором работают партнёрские 
сервисы. Третий же отдан под нужды 
Учебного центра. И вот на этих двух 
этажах находятся аудитории, дизайн 
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и техническое оснащение которых 
подразумевают многофункциональ-
ность использования под любой фор-
мат мероприятий: от совещаний до 
пресс-конференций и кофе-брейков. 

Здесь же работает коворкинг-зо-
на для начинающих предпринима-
телей или представителей малого 
бизнеса, которые не видят необхо-
димости заморачиваться с арендой 
офиса. 

Предприниматели за вполне уме-
ренную плату могут провести свои 
мероприятия в конференц-залах, 
тренинг-холлах и аудиториях Дома 
предпринимателя, а Учебный центр 
славится самыми передовыми меро-
приятиями от ведущих специалистов 
по бизнесу в различных сферах. 

– Залы для переговоров и конфе-
ренц-залы носят имена тех или иных 
местных предпринимателей из про-
шлого, которые прославились как ме-
ценаты. Так, например наша встреча 
пройдёт в зале «Шамов», названной 
в честь Якова Шамова, построивше-
го ещё до революции так называемую 
«шамовскую» больницу,  – рассказы-
вает Антон Георгиевич, когда гости 
из Омска с уютом располагаются за 
большим круглым столом в аудито-
рии. 

В гостях у ЦИСС 

Встреча представителей Омско-
го кластера социальных инноваций 
с руководителем Казанского Центра 
инноваций социальной сферы была 
посвящена рассказу о деятельности 
организации. Естественно, омичи 
старались сравнить полученные све-

дения со своими впечатлениями от 
взаимодействия с Омским ЦИСС. 

И нужно отметить, что по обще-
му признанию участников поездки, 
Омск заслуженно котируется среди 
регионов-лидеров, развивающих со-
циальное предпринимательство на 
своей территории. Это первенство, 
наверняка, не станут оспаривать и в 
Казани, раз уж первый руководитель 
организации не стыдится признать-
ся, что многому научился именно у 
омичей. Хотя и татарстанцы не сто-
ят на месте и развивают свой сектор 
работы очень динамично. О чём и 
рассказал Антон Дыганов заинтере-
сованным социальным предприни-
мателям из Омска. 

– Находясь в структуре Фонда 
поддержки предпринимательства, мы 
стараемся активно взаимодейство-
вать с другими центрами, оказыва-
ющими поддержку бизнесу и находя-
щимися в этом здании,  – объясняет 
преимущества объединения множе-
ства структур под одну крышу руково-
дитель Центра инноваций. – Помимо 
непосредственной работы с предпри-
нимателями, физлицами и лидерами 
НКО мы ещё выступаем в качестве 
экспертов на различных конкурсах и в 
ходе публичных защит. Выносим свои 
экспертные заключения по результа-
там анализа бизнес-планов социаль-
ных предпринимателей. Участвуем мы 
и в разработке и анализе нормативно-
правовых документов, анализируем ра-
боту муниципальных органов власти в 
рамках программы поддержки СО НКО. 
Анализируем результаты программ 
поддержки СО НКО и социальных пред-
принимателей. 

ЦИСС Казани, как и подобные 
организации по всей стране, может 
оказывать следующие виды под-
держки: информационную, обра-
зовательную, консультационную, а 
с помощью других звеньев инфра-
структуры поддержки бизнеса, ещё 
и кадровую, имущественную, а также 
финансовую.

Казанский Центр инноваций ве-
дёт активную информационную по-
литику и подробно рассказывает о 
своей деятельности общественности, 
делится полезной информацией с 
предпринимателями и лидерами СО 
НКО. Причем использует для этого 
различные инструменты доставки 
информации до читателя. ЦИСС ак-
тивно ведёт себя в социальных сетях, 
располагает предельно информатив-
ным сайтом, доставляет сведения че-
рез самый популярный в Татарстане 
местный сервис рассылок, отправля-
ет информацию на единый портал 
НКО. 

Консалтинговая поддержка каса-
ется вопросов текущей деятельности 
организации, бизнес-планирова-
ния, социального проектирования и 
управления проектом. Специалисты 
ЦИСС готовы рассказать желающим о 
тонкостях регистрации субъекта МСП 
и СО НКО, настроить бухгалтерское 
и юридическое сопровождение, про-
вести экспертную оценку проектов, 
конкурсных и грантовых заявок. 

Как и омичи, которые славятся 
своей образовательной программой 
«Школа социального предпринима-
тельства», казанцы также ведут обра-
зовательную деятельность. Помимо 
того, что в Казанском ЦИСС регуляр-
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Всероссийский  
спортивный почин 

Антон Георгиевич после своей 
презентационной речи и подробного 
ответа на все вопросы омичей, пред-
лагает перейти к заключительному 
пункту в рабочей программе и за-
слушать Егора Рафикова, директора 
по PR АНО «Корпорация активной 
молодёжи», одного из авторов про-
екта «Зелёный фитнес». Тем более 
что Егор сам заглянул к нам на ого-
нёк в аудиторию «Шамов» Казанско-
го Дома предпринимателя, а значит, 
гостям из Омска не нужно снова сры-
ваться с места и мчаться на верном 
микроавтобусе на встречу с ним.

«Зелёный фитнес»  – это феде-
ральное спортивное движение. За-
родилось оно в Казани, но сейчас 
прижилось уже по всей территории 
Республики и вышло далеко за преде-
лы региона – в минувшем году к дви-
жению присоединилось 25 городов 
страны, в будущем добавятся ещё ми-
нимум 5, среди которых, стараниями 
Марины Брагиной, будет и Омск. 

Интерес к «Зелёному фитнесу» 
проявляют уже и в ближнем зарубе-
жье – в ближайшие годы спортивные 
мероприятия будут организованы в 
крупных городах Белоруссии и Казах-
стана. 

– «Зелёный фитнес»  – это бес-
платные для участников тренировки 
по различным направлениям фитнеса, 
которые проходят в парках, скверах 
и на площадях Казани. А с недавнего 

времени и других городов Татарстана 
и даже в других городах России, – гово-
рит Егор Рафиков. 

Движение нацелено на развитие 
именно массового спорта в шаговой 
доступности. Организаторы уверены, 
что людей нужно вовлекать в спор-
тивную жизнь там, где им это удобно: 
рядом с учебными учреждениями, 
неподалёку от офисных зданий, в 
скверах и во дворах у многоквартир-
ных домов. 

Тема массового спорта в Татар-
стане активно поднимается, да и в 
майских Указах Владимира Путина 
много было сказано о том, что в Рос-
сии должно стать больше спортсме-
нов! По мнению Президента, как 
минимум 55% населения в каждом 
регионе должно быть вовлечено в 
систематические занятия массовым 
спортом. Татарстан считается спор-
тивным регионом, но и он может по-
хвастаться лишь 43% своих жителей, 
привлечённых к физическим нагруз-
кам. Есть к чему стремиться!

– Весь проект существует на по-
жертвования крупного бизнеса, ко-
торый активно готов сотрудничать 
с «Зеленым фитнесом». Заинтересо-
вана в движении и администрация 
городских парков, которые в послед-
ние годы переживают ренессанс. На-
пример, казанский Парк Горького ещё 
недавно посещало меньше миллиона 
гостей ежегодно, а в последние годы 
цифра приблизилась к 10 млн отды-
хающих. Такой порядок цифр уже ин-
тересен создателям «Зеленого фит-

но проводятся вебинары, семина-
ры, мастер-классы и другие разовые 
образовательные встречи, в Центре 
существует и более длительная про-
грамма переподготовки «Предпри-
нимательская деятельность. Соци-
альное предпринимательство».

Она финансируется Министер-
ством экономики Республики Татар-
стан. Профессиональная подготовка 
занимает 260 часов, а по окончании 
слушателям выдается диплом Казан-
ского федерального университета, 
являющегося партнёром Центра ин-
новаций социальной сферы. Обуче-
ние в группах до 10 человек происхо-
дят дважды в год. 
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неса» и естественно коммерческим 
партнёром акции! – продолжает Егор 
Рафиков. 

Площадки «Зелёного фитнеса» 
устраиваются в различных частях го-
рода с апреля по начало сентября – в 
этот период люди готовы выходить 
на улицу и заниматься спортом. Экс-
перименты с более холодным вре-
менем года не дал сопоставимых по 
массовости результатов.

Сейчас особое внимание ини-
циаторы проекта уделяют развитию 
федеральной сети: партнёрские 
НКО или организации в разных го-
родах постоянно присоединяются 
к движению. Амбициозные ини-
циаторы проекта надеются, что 
уже через три года флаг «Зеленого 

фитнеса» будет гордо развеваться 
на площадках для занятий спортом 
во всех крупных городах страны, 
как минимум областных центрах, а 
также перемахнёт через границу и 
появится в республиках ближнего, а 
там и, чем чёрт не шутит, – дальнего 
зарубежья. 

14 ноября:  
КЛАСТЕРНЫЙ ПОДХОД 
И ВЫПОЛНЕНИЕ 
ДОМАШНЕГО ЗАДАНИЯ 

После насыщенного событиями 
вторника рабочая программа среды 
выглядела щадящей. Первое меро-
приятие было намечено на 11 утра, а 
значит, участники омской делегации 
смогли отлично отдохнуть после на-
пряжённого трудового дня и его фи-
нального аккорда в виде вечерней 
экскурсии по Казани. 

Мгновения прекрасного 

Подсвеченные огнями Казан-
ский Кремль и мечеть Кул-Шариф, 
Дворец земледелия и здание Казан-
ского Федерального университета, 
семейный центр Казан (который 
выглядит как кулинарный казан и 
включает в себя Дворец бракосоче-
тания) и колокольня на улице Ба-
умана в ночи выглядят ещё более 
нарядными и торжественными, чем 
при дневном свете. 

А еще ночью в Казани работает 
колесо обозрения. Оно расположе-
но на другом берегу реки Казанки в 
спальном районе города, но благода-
ря своим внушительным размерам, 
позволяет рассмотреть всю красоту 
центра города прямо через речку. В 
тёплых кабинках уютно играет музы-
ка из разных стран, подъёмный меха-
низм медленно поднимает вас на вы-
соту птичьего полёта, а вы никак не 
можете остановиться и фотографиру-
ете, фотографируете, фотографируете 
сумеречные пейзажи Казани: сияю-
щие яркой подсветкой здания в зага-
дочной темноте, поглотившей город. 

С колеса обозрения видны и 
спортивные объекты столицы ре-
спублики: лаконичный фасад «Тат-
нефть-Арены», домашнего ста-
диона местного хоккейного «Ак 
Барса» поблескивает в самом под-
ножии аттракциона, справа от него, 
чуть вдалеке, мерцает медиафасад 
футбольной «Казань-Арены», при-
нимавшей несколько матчей Чемпи-
оната мира по футболу, прошедшего 
летом 2018 года в России. 

А многим, наверняка, больше 
всех запомнится первая остановка 
экскурсионного автобуса у волшеб-
ного здания Детского театра кукол, 
который и днём и ночью представ-
ляет собой сказочный белокамен-
ный дворец. Никакие фотографии не 
передадут того детского восторга, ко-
торый накатывает даже на взрослых, 
при осмотре такого великолепия во-
очию.
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Кластеры на поток

Однако некогда предаваться вос-
поминаниям вчерашнего дня, нас 
уже снова ждут в Доме предприни-
мателя. Перед омичами согласился 
выступить руководитель Центра кла-
стерного развития Республики Татар-
стан Азат Гарапшин, который обещал 
рассказать о том, как власти респу-
блики взаимодействуют с многочис-
ленными отраслевыми кластерами, 
которые массово создаются на терри-
тории в последние годы. 

Естественно, гостям, представля-
ющим Омский кластер социальных 
инноваций, такая тема была более 
чем интересна! 

Как выяснилось, Центр кластер-
ного развития в Республике был соз-
дан в 2014 году в соответствии со 
стратегией развития Татарстана до 
2030 года. Он, как и ЦИСС, состоит 
в структуре Фонда поддержки пред-

принимательства и является един-
ственным региональным органом, 
в компетенцию которого входит 
создание и поддержание на плаву 
кластеров. 

– У нас в Республике работает 
13 кластеров. Постоянно создают-
ся новые. Вот недавно прошёл Меж-
кластерный форум, на котором было 
заявлено о создании ещё 2 класте-
ров – фармацевтического и кластера 
объединяющего фермеров, продоволь-
ственные кооперативы и сети обще-
пита,  – рассказывает руководитель 
организации.  – В скором времени в 
регионе появится Координационный 
совет, в который объединятся пред-
ставители бизнеса, резиденты име-
ющихся на данный момент класте-
ров, представители власти, которые 
курируют кластерное направление. 
Этот орган будет определять стра-
тегию и дальнейшую судьбу существу-
ющих в республике подобных объедине-
ний. 

По словам господина Гарапши-
на необходимость создания Коор-
динационного совета назрела в тот 
момент, когда в Центре кластерного 
развития заметили, что существую-
щие кластеры функционируют не так 
успешно и не на таком уровне коо-
перации, на который можно было бы 
рассчитывать. 

– Часто возможное недоверие и 
нежелание вступать в какие-либо от-
ношения связано с тем, что участни-
ки некоторых отраслевых кластеров 
являются прямыми конкурентами на 
рынке и не готовы к сотрудничеству, 
несмотря на то, что формально они 
входят в одну структуру,  – поясня-
ет руководитель государственной 
структуры.

Центр кластерного развития вза-
имодействует с кластерами через 
управляющие компании, созданные 
в них. Управляющая организация 
представляет интересы всего объеди-
нения и выступает ключевым пере-
говорщиком, с которым обсуждаются 
разнообразные вопросы, касающиеся 
стратегии развития. 

Но, кажется, пришло время от-
ветить на главный вопрос тех нетер-
пеливых читателей, которые не могут 
понять, зачем же вообще подобные го-
сударственные структуры создаются. 

Итак, Центр кластерного раз-
вития, в случае, если имеет дело с 
субъектами МСП, готов субсидиро-
вать до 90% их затрат на оказание 
маркетинговых услуг, проведение 
обучающих тренингов и семинаров, 
приглашение спикеров, подготовку 
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бизнес-планов. А также он может ор-
ганизовать программы обучения по 
кластерной тематике в зависимости 
от специфики работы объединения и 
помочь с сертификацией продукции, 
способствующей её выводу на но-
вые рынки. Центр проводит и меро-
приятия для кластерных проектов, в 
частности тот самый Межкластерный 
форум, о котором Азат Гарапшин го-
ворил ранее. 

– Есть ещё одна услуга, которой 
занимается Центр кластерного раз-
вития – «Доращивание»- то есть ока-
зание информационной, маркетинго-
вой и иной поддержки субъектам МСП 
в целях стимулирования их развития в 
качестве поставщиков (исполнителей) 
при осуществлении закупок товаров, 
работ, услуг крупным организациям. 
А крупным промышленным кластерам 
оказывается государственная под-
держка в виде компенсации 20-50% 
определённых расходов в зависимо-
сти от процента кооперации. Эти 
средства идут на приобретение ПО 
и обучение сотрудников, разработку 
конструкторской документации, при-
обретение оснастки для оборудования, 
оплату процентов, оплату лизинговых 
платежей за основные средства, – пе-
речисляет руководитель Центра кла-
стерного развития, чем убеждает чле-
нов омской делегации, что подобная 
организация необходима и в Омской 
области. 

В поисках партнёров 

Вечерняя программа стажиро-
вочной бизнес-миссии целиком и 
полностью отдана мастер-классу, по-
свящённому PR и брендингу компа-

ний, который представили крупней-
шие местные специалисты по данной 
тематике. Омичи внимательно вы-
слушивали спикеров и с удовольстви-
ем перешли к практической части: 
каждый участник стажировки неуве-
ренно протягивает дизайнеру свои 
визитки и буклеты с просьбой дать 
честную и профессиональную оценку 
этой продукции или получить совет 
по усовершенствованию логотипа. 

А вот те несколько часов, которые 
прошли с момента окончания раз-
говора с руководителем Центра кла-
стерного развития и до мастер-клас-
са, многие участники объединения 
провели за выполнением «домаш-
него задания» организаторов стажи-
ровки. Им предстояло выделить вре-
мя на посещение компаний, которые 
могли бы стать их потенциальными 
партнёрами, а также «подсмотреть» 
новые направления в своей деятель-
ности, которые уже получили разви-
тие в столице Татарстана, а до Омска 

по тем или иным причинам ещё не 
дошли. И судя по итоговым интервью 
всех участников стажировки, никто 
из них не ленился ездить по городу 
в поиске новых контактов, изучая 
местное предложение. Но о резуль-
татах поездки есть смысл поведать 
позднее, а сейчас читателя ждёт рас-
сказ ещё об одном очень насыщен-
ном дне в рамках поездки резиден-
тов Омского кластера социальных 
инноваций на стажировочную биз-
нес-миссию в Казань. 

15 ноября:  
УНИВЕРСИТЕТ  
ДЛЯ ДОШКОЛЬНИКОВ 
И СЕМЕЙНАЯ 
«МАНУФАКТУРА»

Четвёртый день бизнес-миссии 
был посвящён тематике образования, 
в разных ипостасях. Сначала участ-
ники стажировки приехали в новый 
район Казани, где нас уже ждали в 
дошкольном университете «Мозаика 
Republic». 

Вселенная Монтессори 

Автор и владелица этого проекта 
многодетная мама Диляра Залялиева 
создала уникальный уголок детства, 
в котором все процессы подчинены 
интеллектуальному, физическому и 
культурному развитию ребёнка. 

Первый свой Центр развития 
предпринимательница открыла ещё 
в 2012 году. Начинался проект как 
небольшой домашний детский сад, 
который располагался в половине 
таун-хауса в жилом микрорайоне. 
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На первых порах работали всего две 
группы по 15 ребятишек в каждой. 

Однако в этом помещении до-
статочно быстро стало тесновато. Да 
и соседи были не рады тому, что в 
их доме работает детский сад. И тог-
да автор проекта стала искать более 
подходящее здание. Быстро нашлось 
просторное трёхэтажное строение, 
расположенное на улице Салиха 
Батыева, в районе новостроек. Это 
здание потенциально рассматрива-
лось застройщиком как помещение 
будущего детского сада. Именно его 
Диляра Залялиева и взяла в аренду. 
Теперь дошкольному университе-
ту принадлежат 3000 квадратных 
метров. Правда, стоимость аренды 
довольно высока: расходы на обслу-
живание здания ежемесячно при-
ближаются к 1 млн рублей, а значит 
нужно находить возможности чтобы 
зарабатывать!

Проходим с экскурсией по по-
мещениям детского университета 
и поражаемся тому, как логично и 
функционально используется про-
странство. В коридорах то тут то там 
встречаются аппликации с использо-
ванием огромных осенних листьев, 
вырезанных из ватманского листа, 
а также зонтиков и иных атрибу-
тов осени. На потолке в квадратиках 
плитки размещены детские рисунки 
на осеннюю тему. По словам хозяйки 
проекта, декором помещений зани-
мается педагог, развивающий твор-
ческие способности ребятишек, а 
внешний вид коридоров он меняет в 
зависимости от времени года. 

Также в просторных холлах, ря-
дом с входными дверями, ведущими 
в ячейки с группами, стоят детские 

шкафчики с фотографиями владель-
цев, чтобы никто не мог перепутать 
свой шкафчик с соседским. По сло-
вам Диляры Залялиевой сначала 
шкафчики стояли непосредственно 
в помещениях групп, но сразу стало 
понятно, что они занимают слишком 
много места, а холлы наоборот не ис-
пользуются. 

Заходим в кабинет для занятий 
робототехникой для детей. Это на-
правление ведут педагоги, пред-
ставляющие одну их крупнейших 
в Казани школ «Робот Лэнд», чьи 
преподаватели и воспитанники в 
этот момент уехали на крупнейшие 
международные соревнования в Та-
иланд. Из-за соседней двери задорно 
доносится ритмичная музыка. Там, 
нетрудно догадаться, находится му-
зыкальный зал. Гостям из Омска по-
зволили одним глазком увидеть, как 
проходит занятие  – не хотелось от-
влекать детишек, которые явно из-
учали новые элементы хореографии. 

В уникальном дошкольном уни-
верситете есть и достаточно необыч-
ный для детских садов спортивный 
зал. Мало того, что он очень вмести-
тельный, так еще и предназначен для 
разнообразных спортивных занятий 
с ребятишками: есть тут и баскет-
больные кольца, и футбольные воро-
та, и гимнастические маты, и волей-
больная сетка, а также инвентарь для 
восточных единоборств. 

Каждой возрастной группе пред-
назначается одна ячейка группы. Она 
разделена на две подгруппы с игро-
выми комнатами и комнатами для 
сна на 15 ребятишек, здесь же нахо-
дится и собственный санузел. У каж-
дой подгруппы своя воспитательни-
ца и своя няня. 

В игровых комнатах в углу сто-
почкой составлены детские кроватки. 
Они в таком собранном виде занима-
ют меньше места и спокойно дожида-
ются тихого часа, когда их расставля-
ют для сна воспитанников. 

– С дошкольниками мы работа-
ем по двум системам: традиционной, 
в которой используются обучающие 
программы «Вдохновение» и «Истоки», 
а также системе Монтессори. А на 
третьем этаже разместились Мон-
тессори-классы, для более старших 
ребятишек от 6 до 9 лет, – рассказы-
вает хозяйка уникального детского 
центра. 

Даже при реализации тради-
ционной программы дошкольного 
образования все уроки у детей ин-
тегрированные, перетекающие из 
одного формата в другой. Детки не 
сидят всё время за партами. Наобо-
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рот, им предлагают постоянно пере-
ключаться между 20-40 минутными 
активностями и занятиями. Как пра-
вило, каждый день посвящён общей 
тематике, в рамках которой малыши 
репетируют танец, на эту тему рису-
ют, потом делают эксперименты, за-
тем творческую поделку, решают за-
дачку. Принцип смены деятельности 
помогает осваивать новый материал 
в непринуждённой форме. 

А уж о системе Монтессори Ди-
ляра Залялиева готова говорить ча-
сами! Её собственные младшие дети 
ходят в группу Монтессори, а стар-
шие – обучаются в Монтессори-клас-
сах, числясь на семейном обучении. В 
обычную школу они приходят только 
раз в году, чтобы пройти итоговую 
аттестацию. 

– По системе Монтесорри у нас 
работает 3 группы детей: ясельная, 
группа от 3 до 6 лет и класс от 6 до 9. 
Правда, группы не делятся на подгруп-
пы, а вся ячейка помещений полностью 
отдана под один детский коллектив. В 
одной комнате у них создана Монтес-
сори-среда для УПЖ (упражнений по-
вседневной жизни), где дети обучают-
ся бытовым навыкам. Здесь их учат 
приобщаться к взрослым занятиям. А 
в другой комнате - они играют и спят. 
Детки занимаются разновозраст-
ные – это еще одна особенность под-
хода, а с ними занимается сразу три 
педагога,  – рассказывает владелица 
«Мозаика Republic». 

В классе для старших детей 
пока обучаются ребятишки до 9 лет, 
но в будущем смогут заниматься и 
школьники до 12. Отличие занятий 
в Монтессори-классе от работы де-
тей в обычной общеобразователь-
ной школе в том, что у обучающихся 
нет отдельных уроков, а все занятия 
проходят в «Среде». Утренняя Мон-
тессори-сессия длится 2,5 часа, в её 
рамках также используется принцип 
смены деятельности: детей ненавяз-
чиво погружают в процесс образова-
ния. Правда, в послеобеденное время 
некоторые дисциплины проходят в 
рамках отдельных занятий: физкуль-
тура, английский язык с приходящим 
педагогом, арт-терапия, где детишки 
рисуют, и занятия с психологом. Кста-
ти, языковые занятия в университете 
проходят для детей каждый день! 

 В классе Монтессори учится 20 
человек и с ними работают 3 педаго-

га. Один из которых специализирует-
ся на программе начальной школы, 
чтобы дети обязательно успевали 
подготовиться к аттестации в конце 
года, ещё есть Монтессори-педагог 
и ассистент, последний является пе-
дагогом-психологом и выполняет 
функции вожатого и наставника. Он 
организует день ребятишек и прово-
дит с ними досуг. Все отдельные за-
нятия проходят в мини-подгруппах 
по 7 человек. 

В ближайшем будущем дети бу-
дут здесь учиться до 7 класса, а по-
том они смогут переходить в Лицеи 
с углублённым изучением отдель-
ных научных направлений, которые 
очень распространены в Казани. 

Франшиза для роботов 

Надо сказать, что новые микро-
районы в Казани уже сразу сдаются 
с удобной инфраструктурой, и в них 
достаточно быстро появляются услу-
ги, востребованные новыми жителя-
ми. Стоит ли удивляться, что совсем 
неподалёку от «Мозаика Republic», на 
той же улице Салиха Батыева, распо-
ложился ещё один социально ориен-
тированный бизнес-проект, который 
предстояло посетить омичам. 

Школа робототехники «Техно-
класс» широко известна и за преде-
лами Татарстанской столицы! С 2014 
года в стране открыто 20 франшиз 
под вывеской «Технокласса» в раз-
личных городах России: от соседнего 
Альметьевска до далекой Читы. При 
этом владельцы проекта старают-
ся держать руку на пульсе ситуации 
даже в самых отдалённых регионах: 
все уроки снимаются на видео, и соз-

датели проекта контролируют каче-
ство педагогической работы и следят 
за соблюдением учебных программ. 

В Казани у «Технокласса» работа-
ет два филиала. В одном занимается 
120 ребятишек, а во втором 160. 

– Мы открыли сначала первый клуб 
на базе Технопарка робототехники, – 
рассказывает Виктория Рахимова 
владелица «Технокласса».  – Я и сама 
тогда работала в Технопарке. Зани-
малась ивент-направлением и устра-
ивала различные активности для 
взрослой аудитории и их детей. Но 
заметила, что робототехнические 
мероприятия вызывают повышенный 
интерес именно у детской аудитории. 
Тогда-то и было решено сформиро-
вать образовательную программу. 

Так в 2013 году появился курс 
«Сделай сам», который не предпо-
лагал программирования, а дети на 
занятиях работали с простейшей 
электроникой. Вслед за ним на ры-
нок вывели вторую программу, пол-
ностью посвященную именно про-
граммируемым роботам. А сейчас 
«Технокласс» предлагает 10 разных 
тематических курсов для детей от 5 
до 16 лет. Плюс появились приклад-
ные уроки по программированию: 
3D-анимация и создание компью-
терных игр. Во время обучения дети 
переходят с одного уровня на дру-
гой. Всего предусмотрено 8 уровней 
обучения робототехнике, которые 
выстраиваются от простых к более 
сложным, и учитывают ещё и возраст 
участников.

Все курсы рассчитаны на учеб-
ный год с сентября по май. Занятия 
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решились. Хотя, например, омский 
опыт ЦОИ «СТЕМ» по организации 
подобной лагерной смены оказался 
более чем успешным и сверх востре-
бованным! 

Семейная отрада,  
семейное дело… 

Третью остановку микроавто-
бус с омской делегацией социальных 
предпринимателей вновь делает у 
учреждения, занимающегося обра-
зованием. Об этом сообщается даже 
в названии, которое мы можем про-
читать на вывеске: «Городской центр 
образования». 

По словам Антона Дыганова, ко-
торый сопровождал омичей в этот 
день, Городской центр образования 
является, по сути, ресурсным цен-
тром для поддержки СО НКО. Работа-
ет он и по образовательным програм-
мам и с грантовыми направлениями. 
В Центре развиваются социальные 

проекты, например, проект «Ману-
фактура», о котором организаторы 
стажировки и хотели бы нам расска-
зать. 

– У нас в Казани есть мастера, 
которые делают из лоскутков тка-
ни настоящие шедевры. И мы реши-
ли, что нужно их привлечь к обучению 
детишек-инвалидов и их родителей. 
Такое совместное семейное творче-
ство очень помогает реабилитации 
больных ребятишек и способствует 
сплочению семьи, – уверена Валенти-
на Дмитриевна Порубина, директор 
Городского центра образования.

Дамир Гибайдуллин профессио-
нально занимается ремеслами и ре-
ставрационными работами. Именно 
он придумал работать с детьми с ОВЗ.

– Ремесло – это наиболее доступ-
ное занятие для развития моторики 
ребёнка, страдающего тем или иным 
недугом. К тому же это один из самых 
доступных способов самореализации. 
В итоге мы создали свой клуб, в кото-
рый приглашаем мастеров, готовых 
показать мастер-классы для соци-
альных групп. Мы в этом проекте ра-
ботаем 4 года. И, надо сказать, что 
многие мастера идут навстречу: они 
готовы бесплатно делиться своими 
секретами с социальными слоями ау-
дитории. 

В итоге эти занятия переросли в 
более масштабный проект. Под на-
званием «Мануфактура» скрывается 
партнёрство общественных органи-
заций с НКО, которая имеет образо-
вательную лицензию и преподава-
тельский опыт. 

проходят 1 раз в неделю по 2 часа. 
Путём нехитрых подсчётов получаем, 
что в году проходит 36 занятий. Все 
уроки для преподавателей уже рас-
писаны по темам, педагоги получают 
готовый методический материал, с 
которым работают. 

Благодаря тому, что занятия так 
стандартизированы авторами курса, 
подбор персонала не является такой 
уж сложной задачей. Главное найти 
человека с программисткой базой. 
Приветствуется помимо техническо-
го еще и педагогический диплом у 
соискателя. В таком случае человек 
легко освоит предлагаемый матери-
ал и сможет качественно передать 
его детям. 

В каждой группе занимается в 
среднем по 7-8 человек. На занятия 
старших школьников приходит, бы-
вает, и 12 детей, а вот в коллективе, 
где занимаются малыши, больше 8 
детей собирать нерационально. Па-
дает процент успешного понимания 
материала!

Закупка расходных материалов 
входит в стоимость обучения. Дело в 
том, что все изделия, собранные на 
занятии, дети забирают с собой. Они 
могут их показать родителям, а так-
же с этими проектами участвовать в 
робототехнических олимпиадах. В 
летние каникулы «Технокласс» орга-
низует для своих ребятишек город-
ской лагерь, аналог школьного лагеря 
с дневным пребыванием. При том 
отличии, что в программе значатся 
интенсивные занятия по выбран-
ным дисциплинам. А вот проводить 
выездные сборы талантливых детей 
казанские робототехники еще не 
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Проект «Мануфактура» пред-
полагает двухуровневое обучение в 
рамках Городского центра образо-
вания: базовое и продвинутое. На 
базовом уровне приглашаются все 
желающие из состава целевой груп-
пы. Перед педагогами стоит задача 
научить новичков азам и приемам 
того ручного мастерства, которое из-
учается на уроке. А на вторую ступень 
приглашаются уже те, кто сильно за-
интересован в продолжении обуче-
ния, или же у них открылся талант к 
этой работе. 

И вот тогда уже начинается углу-
блённое обучение, по результатам 
которого ученики становятся масте-
рами и могут производить изделия, 
востребованые рынком. В структуру 
организации процессов встроена и 
коммерческая организация, которая 
занимается продажей изделий на 
городских ярмарках и в киосках ре-
ализации сувенирной продукции. В 
итоге выпускники мануфактуры смо-
гут стать самозанятыми, что повы-
сит благосостояние семьи, в которой 
воспитывается ребёнок с инвалидно-
стью. 

ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
БАГАЖ БИЗНЕС-МИССИИ  
И ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ 

В последний день сверхнасыщен-
ной поездки участники бизнес-мис-
сии были заняты выполнением инди-
видуального «домашнего задания», а 
именно разбежались по встречам с 
местными предпринимателями, с ко-
торыми говорили о дальнейшем со-
трудничестве. 

Несмотря на то, что всех рези-
дентов Омского кластера социальных 
инноваций ждали на переговоры их 
потенциальные контрагенты, каж-
дый из участников бизнес-миссии 
нашёл время, чтобы рассказать о соб-
ственных результатах поездки. 

Владимир Бобрикович, руково-
дитель АНО «Дом русской культу-
ры» и проекта «Омская игрушка»: 

– Отнюдь не зря я согласился 
участвовать в этой бизнес-миссии, 
вообще в своё время было правиль-
ным решением прийти на обучение в 
Школу социальных инноваций, орга-
низованную омским Центром инно-
ваций социальной сферы. 

Но вернёмся к Казани! Экскур-
сия по социальным предприятиям 
столицы Татарстана принесла мно-
го полезных знаний, которые мож-
но перенять и использовать в своём 
проекте. Взять ту же клинику КФУ: с 
одной стороны медицина для меня 
тематика далекая, но с другой, вот я 
посмотрел, как у них чётко устроены 
некоторые процессы, как оптималь-
но используются помещения. И этот 
опыт мне может пригодиться в рабо-
те. Я давно думал о том, что я не всё 
ещё «выжимаю» из тех ресурсов, ко-
торые у меня есть. 

Понравился и фитнес-клуб «Гра-
фит». Социальная составляющая это-
го проекта заключается в том, что 
они привлекают в качестве целевой 
аудитории граждан «60+». А ведь это 
очень важно: аудитория «серебря-
ного возраста» должна почувство-
вать себя востребованной. Думаю и 
к нашему ремеслу привлечь людей 
преклонного возраста. Раньше мы 
проводили занятия в основном для 
школьников, так почему бы не рас-
ширить проект за счёт привлечения 
новой целевой аудитории?

Также я заметил, что у многих 
социальных предпринимателей в 
Казани сложились хорошие отноше-
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ния с государственными органами, 
с Правительством и Президентом 
Республики. Куда бы мы не приеха-
ли, все наши собеседники говорят о 
личном участии главы Татарстана 
Руслана Миниханова. Кажется, что он 
всегда в курсе дел каждого! Хотелось 
бы, чтобы и в нашем регионе заинте-
ресованность со стороны областных 
властей была на подобном уровне. 
Мы давно в Фонде имени Столыпина 
подумывали о том, чтобы привлечь к 
нашим проектам и Губернатора Ом-
ской области Александра Буркова. 
Тем более что он очень заинтересо-
ван в развитии в Прииртышье соци-
альной сферы. 

В рамках самостоятельной рабо-
ты я побывал в Центре народно-худо-
жественных промыслов Республики 
Татарстан, общался с его директором 
Нури Амдиевичем Мустафаевым. 
Можно сказать, что это был друже-
ский визит, который прошёл очень 
успешно. Мне рассказали о грандиоз-
ном проекте, который скоро появит-
ся в Казани: будет построен Город ма-
стеров! Совершенно потрясающий, 
судя по визуальной части макета. 
Вроде бы и земельный участок уже 
есть, а оценочная стоимость вложе-
ний перевалила за 1 млрд рублей. 

О чём-то подобном давно я меч-
таю применительно к Омску. Хотя 
у нас и не обязательно тратить на 
стройку 1 млрд рублей, но тем не ме-
нее заниматься традиционными про-

мыслами, и их возвращением в нашу 
жизнь нужно обязательно!

Там же я договорился о дальней-
шем сотрудничестве: коллеги-ре-
месленники из Казани согласились 
прибыть на наши традиционные 
празднования Дня города Омска и 
ждут официального приглашения на 
август 2019 года. 

Оксана Суханова, руководи-
тель клуба активного отдыха «Ан-
кор»: 

 – Я часто езжу по стране и вижу, 
что Казань выделяется из числа мно-
гих и красотой, и инновационным 
подходом. Особенный восторг был 
после посещения Иннополиса. 

А если говорить о моей сфере  – 
иппотерапии, я поняла, что в этой 
среде наша организация оказалась на 
уровень выше местных проектов! Я 
съездила на ипподром, который в Ка-
зани, конечно, шикарный. Там функ-
ционирует проект, в рамках которого 
дети приходят и общаются с лошадь-
ми, ухаживают за ними. Мы догово-
рились с местными бизнесменами о 

сотрудничестве, но при этом именно 
Омичи будут, что называется, стар-
шим партнёром. Я недавно была в 
Москве, нашла там несколько услуг, 
которых еще нет нигде, и которые 
буду внедрять. У партнёров из Казани 
увидела интерес к этим проектам. 

Кстати, как это не странно, но 
наша поездка помогла и внутрикла-
стерному взаимодействию. Дело в 
том, что за эти дни у нас было много 
времени, чтобы обсудить с прибыв-
шими в Казань резидентами страте-
гию развития объединения. 

Марина Стёпкина, соучреди-
тель Медицинского центра «Ско-
лиоз-Диагностика»: 

– Я довольна поездкой. Не секрет, 
что новые впечатления и эмоции 
всегда позитивно отражаются и на 
работе. А раз мы приехали в Казань с 
такой командой единомышленников, 
то можно сказать успели и внутрен-
ние взаимоотношения внутри кла-
стера вывести на новый уровень. По 
существу работа началась в тот мо-
мент, когда мы только сели в поезд! 
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Да и после осмотра опыта казан-
ских коллег я могу сказать, что у меня 
появилось много мыслей, я увидела 
какие детали я бы хотела перенять и 
применить в своём проекте: у кого-
то интересная логистика, кто-то ис-
пользует инновационные варианты 
продвижения. В общем, определен-
ные нюансы, которые можно исполь-
зовать, можно было найти у каждого 
предпринимателя. 

В рамках выполнения «домашне-
го задания» мне удалось договорить-
ся о сотрудничестве с фитнес-клубом 
«Графит». С его руководителем мы 
ещё в 2015 году обсуждали вариан-
ты сотрудничества и вот, наконец-то, 
все получилось. С нашей помощью в 
казанском клубе появится програм-
ма фитнеса против сколиоза. То есть 
будут предложены занятия для лю-
дей с нарушениями осанки. Сегодня 
мы проработали все детали работы и 
с нового года запустим проект в реа-
лизацию. 

Марина Брагина, руководи-
тель клуба «СпециЯ»:

– Очень здорово, что организа-
торы бизнес-миссии вырвали нас из 
привычной текучки и суеты, и дали 
возможность познакомиться с про-
ектами социальных предпринима-
телей из такого значимого города 
как Казань. Это в том числе и по-
могло свежим взглядом окинуть и 
свой проект, а также подумать о том, 
какие детали в бизнесе нужно поме-
нять или добавить. 

Ещё хочу отметить, что результа-
том этой поездки станет очередное 
доказательство того, что в Омском 
кластере социальных инноваций 
объединились по настоящему силь-
ные проекты. Нам, омичам, есть чем 
гордится, и что показать, в случае 
если уже к нам приедут предприни-
матели из других городов. 

 Если говорить о моём проекте, 
то я нашла делового партнёра с ко-

торым готовимся подписать согла-
шение. Совместный проект может 
стартовать уже весной. Мы будем 
продвигать в Омске проект «Зеленый 
фитнес». Мы и раньше проводили за-
нятия в парках для всех желающих, 
а сейчас эта деятельность при под-
держке участников федерального 
движения станет намного более раз-
нообразной и интересной. 

Елена Елисеенко, руководи-
тель ЦОИ «СТЕМ»: 

– В Татарстане мне нравится та 
поддержка для предпринимателей, 
которую оказывают разнообразные 
региональные фонды и организации 
при местном Минэкономики. Видно, 
что предпринимателей ведут к успе-
ху, опекают в трудную минуту, прихо-
дят на помощь. 

Мне очень интересно было из-
учить социальную составляющую 
проектов, реализованных в Казани. 
Получила много дополнительных 
знаний. Успела презентовать и свой 
опыт строительства своего дела. 

Стажировки на социальных 
предприятиях оставили хорошее 
впечатление. Мне очень понравился 
проект дошкольного университета, 
естественно с особенным вниманием 
я выслушала рассказ о Школе робо-
тотехники «Технокласс». Ведь я тоже 
развиваю похожий образовательный 
проект уже в Омске. И вот меня заин-
тересовал опыт татарстанских кол-
лег, которые развиваются, продавая 
франшизы в другие города. Я тоже 
думала об этом варианте масштаби-
рования и вижу, что нахожусь на пра-
вильном пути. 

Я готова поддержать других 
участников нашей делегации: эти 
встречи показали, что тот опыт, ко-
торый скопился у предпринимателей 
в Омске, тоже востребован. В чём-то 
мы уже превзошли коллег в других 
регионах. И нам пора начать делится 
опытом с другими!

Александра Быкова, руководи-
тель АНО «Содействие»: 

Те планы, которые мы наметили 
еще в Омске, успели полностью вы-
полнить. Поездка оправдала наши 
ожидания. Например, здесь, в Каза-
ни мы нашли изюминку в ногтевом 
сервисе, которой в Омске нет. А мы 
специально искали новые идеи для 
наших курсов по обучению специ-
алистов в индустрии красоты. 

Светлана Елистратова, руково-
дитель ООО «Содействие»:

Вообще в этой поездке мы обсу-
дили с несколькими потенциальны-
ми партнёрами стратегию дальней-
шего сотрудничества и, как минимум, 
с одним из них уже договорились о 
совместном проекте. Речь идёт о по-
ставщике парфюмерной продукции, 
который может ещё исполнять функ-
ции учебного центра и готовить пре-
подавателей для наших курсов в ин-
дустрии красоты.    
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